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Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Чем обернулась война для экономики Сирии

К О Н Ф Л И К Т
Делом о госизмене в ФСБ 
занималось элитное 
подразделение самой 
спецслужбы

А Л К О Г О Л Ь Н Ы Й  Р Ы Н О К
Власти одобрили идею 
законодательно разделить 
коньячный дистиллят 
и этиловый спиртс. 4 с. 6 с. 11 

Александр Новак,
министр энергетики

«Спрос на нефть 
может быть выше»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  8  

С Ш А

Опасные 
связи

П Р А В О  Суд вынес первый обвинительный приговор по «забалансовым вкладам»

Вклад, которого не было
МАРИНА БОЖКО, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА

Пяти топ-менеджерам 
Диг-банка вынесен приго-
вор по прецедентному делу: 
принимая деньги от вкладчи-
ков, они просто не отражали 
их на балансе банка. Хотя все 
фигуранты получили условные 
сроки и штрафы до 500 тыс. 
руб., прецедент придаст 
импульс судебной практике 
по подобным делам, считают 
эксперты.

Все чаще после отзыва лицензии 
у  банка некоторые вкладчики 
этой организации сталкиваются 
с  абсурдной ситуацией: вклады, 
которые они размещали в  этом 
финансовом учреждении, оказы-
ваются никак не отражены на ба-
лансе банка (и вкладчик не может 
рассчитывать на выплаты из фонда 
страхования вкладов).    Выясняет-
ся, что руководство банка просто 
использовало эти деньги в своих 
целях.

В конце февраля в России вы-
несен первый в истории приговор 
по так называемым забалансовым 
вкладам, выяснил РБК. После более 
чем года судебных разбирательств 
Советский райсуд Владикавказа 
вынес обвинительный приговор 
руководителям обанкротившего-
ся владикавказского Диг-банка. 
Как сообщила прокуратура респу-
блики, пять топ-менеджеров банка 
признаны виновными в соверше-
нии преступлений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение 
и растрата, совершенные группой 
лиц по предварительному сговору 
с использованием служебного по-
ложения в особо крупном разме-
ре) и ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотре-
бление полномочиями). При этом 
все фигуранты дела получили ус-
ловные сроки лишения свободы 
и штрафы. Так, председатель со-
вета директоров Сергей Цалла-
гов приговорен к штрафу 500 тыс. 
руб., председатель правления бан-
ка Резо Гуджараидзе — к штрафу 
в размере 400 тыс. руб., а зампред-
седателя совета директоров Берта 
Шанаева, зампредседателя правле-
ния Хетаг Хетагуров и главный бух-
галтер Альбина Дарчиева должны 
будут выплатить по 300 тыс. руб.

ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Демократы в конгрессе 
США потребовали отставки 
генпрокурора Джеффа Сешн-
са из-за его встреч с послом 
России Сергеем Кисляком. 
В интересах администра-
ции — успокоить конфликт 
вокруг «российского вопро-
са», назначив на ключевые 
посты критиков Москвы, 
говорят эксперты.

Опасные связи

В четверг, 2 марта, лидеры Демо-
кратической партии в конгрес-
се Чак Шумер и  Нэнси Пелоси 
призвали генерального проку-
рора Джеффа Сешнса подать 
в  отставку из-за  того, что  тот 
неправильно информировал 
конгрессменов о своих контак-
тах с российскими дипломатами. 
1 марта газета The Washington 
Post со  ссылкой на  источники 
в Министерстве юстиции напи-
сала, что Сешнс в прошлом году, 
будучи одним из самых близких 
к Трампу участников его пред-
выборной кампании, дважды 
контактировал с послом России 
в США Сергеем Кисляком, хотя 
на слушаниях в сенате под при-
сягой утверждал, что «не общал-
ся с  русскими». Газета написа-
ла, что  одна из  встреч состоя-
лась в сентябре прошлого года. 
В то  время Сешнс был сенато-
ром и принимал Кисляка в сво-
ем офисе. Как  пишет издание, 
именно на время этой встречи 
пришелся «разгар российской 
хакерской кампании» по  вли-
янию на  президентскую кам-
панию. Сешнс был утвержден 
в должности 9 февраля. 

«Я понятия не имею, откуда 
эти необоснованные обвинения. 
Это неправда», — заявил Сешнс 
агентству Associated Press.

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  5  
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АСВ уже выявило, что по «забалансовым» схемам были похищены средства почти 60 тыс. вкладчиков 
на 52 млрд руб. На фото: гендиректор АСВ Юрий Исаев

Индекс РТС 
Московская биржа, 02.03.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 24.02.2017

Курсы 
валют ЦБ
03.03.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 02.03.2017, 20.00 мск
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Эксперты назвали политически неустойчивые регионы

Крыму 
поставили двойку
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Крым и Севастополь вошли 
в число самых политически 
неблагополучных регионов 
в рейтинге Комитета граж-
данских инициатив. Оба субъ-
екта в зоне риска, в частности, 
из-за большого количества 
публичных протестов.

Регионы-«двоечники»

Крым и Севастополь, где в прошлом 
сентябре впервые прошли выборы 
в Госдуму, попали в число регионов 
с  самой неблагополучной поли-
тической ситуацией за  2016 год. 
Об этом говорится в докладе  экс-
пертов Комитета гражданских 
инициатив (КГИ) Алексея Кудрина. 
Авторами доклада стали профес-
сор ВШЭ Николай Петров и доцент 
ВШЭ Алексей Титков, а также поли-
толог Александр Кынев.

В исследовании регионы оце-
нивались по  уровню политиче-
ской конкуренции (по числу пар-
тий, помимо «Единой России», ак-
тивно выступавших на выборах) 
и по количеству публичных проте-
стов. Крым и Севастополь попали 
в список регионов-«двоечников». 
По данным авторов исследования, 
оба субъекта находятся в зоне ри-
ска из-за  нескольких факторов: 
плохого политического дизайна 
и  большого количества публич-
ных протестов. Эксперты впер-
вые протестировали эти регионы 

с учетом всех факторов риска, рас-
сказал РБК Петров.

Министр внутренней поли-
тики Крыма Дмитрий Полон-
ский заявил РБК, что республи-

ка является «самым стабильным 
и спокойным регионом на тер-
ритории России с  абсолютно 
четкой, понятной системой вла-
сти». «Крымская власть поль-

зуется колоссальным уровнем 
доверия со  стороны населения. 
И это подтверждается многочис-
ленными опросами», — уверил 
он. Пресс-секретарь губернато-

Р Е Й Т И Н Г

Рост цен в 2017 году может оказаться меньше таргета ЦБ

Инфляция не дотягивает до цели
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Инфляция в России в фев-
рале, вероятно, упала ниже 
4% — уровня, на который пла-
нирует выйти Центробанк 
к концу 2017 года, написа-
ли эксперты Sberbank CIB. 
Причина замедления роста 
цен — слабый спрос, полага-
ют аналитики.

Инфляция в  России в  феврале 
может оказаться ниже 4%, до ко-
торых Центробанк хочет за-
тормозить рост цен в 2017 году. 
Такие выводы содержатся в  об-
зоре Sberbank CIB, поступившем 
в РБК. Они основываются на дан-
ных Росстата, согласно которым 
с начала февраля цены выросли 
на 0,2%, а среднесуточная инфля-
ция составила 0,008% (в феврале 
прошлого года было 0,022%).

Судя по этой статистике, пишет 
Sberbank CIB, инфляция месяц 
к месяцу, скорее всего, упала ниже 

0,4%, а аннуализированный рост 
цен (текущий уровень помесяч-
ной инфляции, скорректирован-
ный с учетом сезонности и экс-
траполированный на год вперед) 
упал ниже 4%.

«Если аннуализированная ин-
фляция уже упала ниже 4%, впол-
не логично задаться вопросом, 
как к этому отнесется ЦБ РФ. Объ-
яснить торможение инфляции 
одним лишь укреплением рубля 
нельзя, так как  в течение всего 
месяца курс национальной валю-
ты был относительно стабилен. 
На наш взгляд, главная причина 
снижения темпов инфляции за-
ключается в крайне слабом спро-
се», — говорится в обзоре. Дол-
лар в феврале колебался в райо-
не 57–60 руб., следует из данных 
терминала Bloomberg. Данные 
по потребительской активности 
за февраль Росстат пока не опу-
бликовал, но  в  январе оборот 
розничной торговли продолжил 
многомесячное падение, снизив-

шись на 2,3% по сравнению с ян-
варем прошлого года.

Инфляция по итогам прошлого 
года составила 5,4% — самый низ-
кий уровень в новейшей истории 
страны. В январе рост цен замед-
лился до 5%. При этом несколько 
регионов досрочно достигли тарге-
та ЦБ по инфляции (4%), который 
регулятор планирует достичь толь-
ко к концу года. Регулятор мог бы 
обсудить вопрос снижения целево-
го уровня инфляции «по мере раз-
вития экономики и  финансовых 
рынков», говорила первый зам-
пред ЦБ Ксения Юдаева.

Вероятность дальнейшего за-
медления инфляции при  усло-
вии отсутствия денежно-кредит-
ного стимулирования экономи-
ки в дальнейшем возрастает, от-
мечают аналитики Sberbank CIB. 
«С точки зрения МВФ, низкая ин-
фляция (около 2% в годовом вы-
ражении) может быть опаснее, 
чем высокая, так как она может 
превратиться в дефляцию, надеж-

ных рецептов борьбы с которой 
нет», — говорится в обзоре. У ав-
торов «не  вызывает сомнений» 
достижение четырехпроцентно-
го таргета, но вопрос в том, «бу-
дет ли ЦБ доволен, если инфля-
ция окажется еще меньше, и счи-
тает ли он угрозу низкой инфля-
ции реальной».

ЦБ в  то  же время считает, 
что  риски недостижения тарге-
та в 4% сохраняются. Помешать 
достижению цели регулятора 
могут «инерция инфляционных 
ожиданий и уменьшение склон-
ности к  сбережению домашних 
хозяйств». Главный экономист 
Альфа-банка Наталия Орлова 
в  последнем обзоре по  макро-
статистике отметила, что потре-
бление в феврале уже прекратит 
падение, составив ровно 100% 
по отношению к тому же перио-
ду прошлого года. Ограничить ин-
фляционные риски сможет уме-
ренно жесткая монетарная поли-
тика, указал регулятор.

П Р О Г Н О З

В исследовании экспертов КГИ, по результатам которого Крым и Севастополь вошли в число 
политически неблагополучных регионов, субъекты оценивались по уровню политической 
конкуренции и количеству публичных протестов. На фото: глава Республики Крым Сергей Аксенов
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Замедление инфляции происхо-
дит в преддверии  заседания регу-
лятора по вопросам денежно-кре-
дитной политики, которое пройдет 

24 марта. На прошлом заседании 
3 февраля регулятор не стал сни-
жать ключевую ставку — он удер-
живает ее на уровне 10% с 19 сен-
тября прошлого года (тогда она 
была снижена на 50 б.п.). При этом 
в ходе трех заседаний в прошлом 
году ЦБ допускал снижение став-
ки в первом или втором квартале 
2017 года, однако в начале февраля 
сообщил, что потенциал ее сниже-
ния в первом полугодии уменьша-
ется с учетом «изменения внешних 
и внутренних условий». Это прои-
зошло на фоне действий Минфи-
на, который в феврале начал ску-
пать валюту на  открытом рын-
ке за счет сверхдоходов от нефти 
дороже $40 (такая цена заложена 
в бюджет). Цель действий Минфи-
на — подавление излишней вола-
тильности курса рубля. Агентом 
по закупкам валюты стал Центро-
банк, однако, как  рассказывали 
источники РБК, эту функцию мо-
гут передать Федеральному казна-
чейству. 

ра Севастополя Григорий Буйлов 
на момент подготовки материала 
не смог дать комментарии.

Кроме Крыма и Севастополя 
неблагополучными эксперты 
назвали Алтайский край, Кеме-
ровскую, Кировскую, Омскую, 
Самарскую, Саратовскую и Че-
лябинскую области. В целом же 
политическая ситуация в регио-
нах стабилизировалась «к уров-
ню ниже среднего» по сравне-
нию с  2015 годом, заключили 
эксперты.

Ухудшение ситуации

По данным экспертов, за 2016 год 
политическая ситуация в регио-
нах в целом ухудшилась. К при-
меру, снизилась политическая 
конкуренция: среднее эффек-
тивное число партий на выборах 
в  Госдуму и  законодательные 
собрания регионов за год упало 
с  3,16 до  3,06. Уровень защиты 
парламентских прав оппозиции 
(речь идет о доле представите-
лей политических партий, по-
мимо «Единой России», на  по-
стах спикера, вице-спикеров 
и  председателей комитетов ре-
гиональных парламентов) упал 
с 14,1 до 11,3%. Оценка местно-
го самоуправления снизилась 
в  среднем с  3,18 до  3,09 балла 
по пятибалльной шкале.

Кроме того, в  регионах ста-
ло больше протестных акций 
по сравнению с 2015 годом. Это, 
по  мнению авторов доклада, 
может быть связано с  думской 
кампанией в первом полугодии 
2016 года, которая спровоциро-
вала протестные выступления 
во многих регионах.

Большая часть прошлогодних 
протестов связана с  темой вы-
боров, на втором месте — высту-
пления против проблем с транс-
портом и акции, спровоцирован-
ные нарушениями трудовых прав. 
Повестка протестов за год сильно 
изменилась: в 2015 году они были 

в основном связаны с решения-
ми городских властей, экологией 
и социальными гарантиями.

Значительно — по сравнению 
с 2015 годом — выросло количе-
ство протестов, связанных с гу-
манитарными темами  — сво-
бодой и  цензурой в  интернете 
(в связи с обсуждением и при-
нятием «пакета Яровой»), наси-
лием в семье, жестоким обраще-
нием с животными.

По словам Петрова, регионы 
распределены в таблице по воз-
можности неблагоприятных по-
литических изменений в  бли-
жайшем будущем. «Крым и Се-
вастополь в значительной мере 
страдают болезнью роста, — по-
яснил он. — Там в известной мере 
произошли достаточно большие 
замены в  верхних эшелонах, 
в одном случае — из-за выборов 
в  Думу, в  другом — из-за  сме-
ны губернатора, поэтому по ад-
министративной стабильно-
сти они получили самый низ-
кий балл». Рассчитывать на то, 
что в ближайшем будущем ситу-
ация в этих регионах изменится 
к лучшему, по мнению эксперта, 
не стоит.

Кто виноват

Общее ухудшение политической 
ситуации в  регионах связано 
с неудачными решениями мест-
ных властей, считают эксперты. 
Авторы доклада негативно от-
зываются и  о  действиях феде-
ральных властей: по их мнению, 
в  2016 году «действия центра 
в  отношении регионов можно 
описать как нацеленные скорее 
на краткосрочную перспективу 
и реактивные по своей природе».

Среди этих действий — гром-
кие аресты губернаторов (речь 
идет об уголовных делах в отно-
шении губернатора Кировской 
области Никиты Белых и главы 
Коми Вячеслава Гайзера). Среди 
других проблем, считают в КГИ, 

ликвидация Крымского феде-
рального округа и замена пол-
предов в Северо-Западном, Се-
веро-Кавказском и Сибирском 
федеральных округах. Все это, 
по мнению экспертов, не могло 
не повлиять на стабильность по-
литической системы в регионах.

Политическую ситуацию 
можно улучшить только одним 
способом — усиливая местное 
самоуправление, заявил РБК 
Петров. «Те риски, которые мы 
оцениваем, имея в виду нынеш-
нюю политическую ситуацию, 

многократно усилятся, когда 
страна перейдет от  статус-кво 
к развитию, — добавил он. — По-
этому и нужно дать регионам са-
мостоятельно решать проблемы, 
с которыми они сталкиваются».

Эксперт предположил, что 
первым шагом к  этой рефор-
ме в  некоторых регионах мо-
жет стать возвращение выбо-
ров мэра. «Выборность губерна-
торов тоже надо вернуть, и я ду-
маю, что мы достаточно быстро 
к этому перейдем, когда увидим, 
что назначение людей из цен-

тра только потому, что они ло-
яльны, не работает», — пояснил 
эксперт.

Политолог Николай Миронов 
считает главной проблемой ре-
гионов другое  — коррумпиро-
ванность и  связанность мест-
ных властных кланов. «Поэтому 
назначение губернаторов-«ва-
рягов», вообще людей из  феде-
рального центра, не  связанных 
с  [местными]  элитами, должно 
стать решением их региональных 
проблем, это правильная инициа-
тива», — заявил он РБК. 
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Инфляция в России

Рост цен к предыдущему году, %

6,57 12,916,47 5,3911,35 4*

* Целевой показатель ЦБ

Источник: Росстат
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США

Чем обернулись годы гражданского противостояния для экономики Сирии

Цена войны
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Чтобы вернуться к довоен-
ным показателям в экономи-
ке Сирии, нужно $200 млрд 
и как минимум десять лет 
работы при условии, что 
война закончится в этом году, 
оценили международные 
эксперты. 

Сколько потеряла 
Сирия

Сирия до начала военного кон-
фликта в 2011 году была близка к 
тому, чтобы перейти из разряда 
стран с доходами ниже среднего 
уровня в разряд стран с уровнем 
дохода выше среднего, рассказал 
РБК Абдалла аль-Дардари, стар-
ший советник Всемирного банка 
по реконструкции и модерниза-

ции в странах Ближнего Востока 
и Северной Африки, в ходе конфе-
ренции «Ближний Восток: когда 
наступит завтра?», организован-
ной Международным дискусси-
онным клубом «Валдай».

В соответствии с разработан-
ной до конфликта в стране «до-
рожной картой» «Сирия-2025», 
достижение этих показателей 
было возможным в рамках трех 
пятилетних планов. «По моим 
личным оценкам, провал этих 
планов — это одна из крупнейших 

потерь для Сирии, у которой была 
реальная возможность совершить 
существенный качественный ска-
чок в истории экономическо-
го развития страны», — сообщил 
аль-Дардари, занимавший пост 
вице-премьера Сирии с 2005 по 
2011 год.

По его словам, восполнить эту 
потерю в ближайшее время по 
всем экономическим подсчетам 
представляется практически не-
возможным, на это потребуется от 
50 до 60 лет непрерывной работы 

при условии, что темпы роста эко-
номики будут в два раза превы-
шать показатели довоенного пе-
риода. «На сегодняшний день ВВП 
Сирии не превышает $24  млрд. 
Социальная и экономическая ко-
миссия ООН по Западной Азии 
(ESCWA) рассчитала  один из воз-
можных сценариев восстановле-
ния экономики: чтобы вернуть 
ВВП хотя бы к показателям дово-
енного периода ($60,2  млрд), не-
обходимы инвестиции на сумму 
не менее $200 млрд. На это потре-

буется как минимум десять лет, но 
это при условии, что война закон-
чится прямо сейчас», — говорит 
аль-Дардари.

В соответствии с исследова-
нием ESCWA, опубликованном 
в 2016 году, совокупные эконо-
мические потери Сирии в пери-
од с 2011 по 2015 год оценива-
ются в $259,6 млрд, из них около 
$169,7  млрд — упущенный рост 
ВВП (разница между фактиче-
ским и ожидавшимся ростом эко-
номики), еще $89,9 млрд — потеря 

основного капитала. За эти пять 
лет реальный ВВП страны сокра-
тился на 55% — с $60,2 млрд до 
$27,2 млрд (в ценах 2010 года). 
Охватившие территорию всей 
страны боевые действия, между-
народные санкции, а также па-
дение экономической активно-
сти по всей Сирии затронули все 
отрасли экономики, особенно 
аграрно-сырьевую индустрию, в 
том числе производство продук-
тов питания, а также нефтяную 
промышленность.

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Президент Сирии Башар Асад не раз говорил, что при восстановлении страны будет опираться на Россию, Китай, Иран

 ВВП Сирии в ценах 2010 года, $ млрд Индекс глубины бедности*, % Население, чьи доходы 
ниже прожиточного 
минимума, %    Прогнозируемый показатель (если бы не было войны) 

 Фактический показатель
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Экономические показатели Сирии

 В целом по стране      Среди городского населения      Среди 
сельского населения

2  11,9 16,31,5 10,5 14,82,5 13,6 17,9

* позволяет оценить, насколько доходы бедного населения в среднем ниже 
прожиточного минимума
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США

Как Россия продолжает влиять на работу 

администрации Дональда Трампа

Опасные связи
Представитель посольства России 

в США заявил РБК, что посольство 
не комментирует «многочислен-
ные контакты с местными партне-
рами, которые осуществляются на 
ежедневной основе в соответствии 
с дипломатической практикой».

Ранее в похожей ситуации, что 
сейчас Сешнс, оказался советник 
Трампа по национальной безопас-
ности Майкл Флинн. В начале фев-
раля The Washington Post сообщи-
ла, что он тайно встречался с Кис-
ляком 29 декабря, в день утвержде-
ния экс-президентом США Бараком 
Обамой новых санкций против Рос-
сии. Через несколько дней после пу-
бликации Флинн ушел в отставку.

Сенатор Алексей Пушков срав-
нил происходящее в США с повторе-
нием эпохи маккартизма: «Истерия 
в США загнала политиков в ловушку. 
Встречался с русским? Конец карье-
ры. Скрыл это? В тюрьму». Причи-
на «русофобский истерии» в том, что 
различные центры силы заинтере-
сованы в сохранении конфронтации 
с Россией, написал в Facebook поли-
тик-республиканец Рон Пол.

Кандидаты на Россию

Несмотря на активное развитие 
«российской темы», в администра-
ции Трампа до сих пор не заполне-
ны вакансии кураторов российско-
го направления.

 2 марта журнал Foreign Policy 
со ссылкой на «сотрудника Белого 
дома» рассказал, что администра-
ция Трампа предложила должность 
советника президента по России из-
вестной публицистке и политологу 
Фионе Хилл. Днем ранее телеканал 
CNN сообщил со ссылкой на источ-
ники в администрации президента, 
что на пост посла США в России рас-
сматривается экс-губернатор шта-
та Юта и бывший посол в КНР Джон 
Хантсман.

Работая сейчас исследователем 
Брукингского института, Хилл в 
2013 году опубликовала критиче-
скую биографию Владимира Пути-
на, ставшую бестселлером. Книга 
Хилл называется «Мистер Путин: 
оперативник в Кремле». В кни-
ге проанализированы различные 
роли, которые Владимир Путин яко-
бы исполнял на пути к статусу одно-
го из влиятельнейших политиков: 

«статист», «человек истории», «вы-
живающий в борьбе», «аутсайдер», 
«сторонник свободного рынка» и 
«оперативник».

Как отмечает Foreign Policy, если 
кандидатура Хилл все же будет вы-
двинута на согласование в сенате, 
она получит одобрение обеих пар-
тий, поскольку «и республикан-
цы, и демократы высказывают все 
большее беспокойство предпола-
гаемыми связями администрации 
с Кремлем». Помощник сенато-
ра-республиканца, также пожелав-
ший сохранить анонимность, зая-
вил изданию, что назначение Хилл 
может стать попыткой Белого дома 
загладить скандал вокруг бывшего 
советника Трампа по национальной 
безопасности Майка Флинна.

Фиона Хилл в последние месяцы 
отвергала вероятность резкого поте-
пления отношений между Москвой 
и Вашингтоном. «Я думаю, что все 
закончится как обычно: россияне 
будут очарованы, полны ожиданий, 
но влюбленность продлится минут 
пять, поскольку России и Штатам 
очень непросто быть по одну сторо-
ну баррикад», — заявила она в ноя-
бре в разговоре с The Atlantic.

В своей книге Хилл рассматри-
вает Путина как вызов западному 
миропорядку, однако она профес-
сионал высокого класса, прежде все-
го аналитик, и как любой аналитик 
может корректировать позицию под 
воздействием новых фактов, отме-
чает замдиректора Центра полити-
ческой конъюнктуры Олег Игнатов.

Джон Хантсман, специалист по 
Восточной Азии, последнее вре-
мя прямо не высказывался на тему 
действий Москвы — однако с января 
2014 года он является председате-
лем аналитического центра Atlantic 

Council, известного своей консерва-
тивной позицией и критикой поли-
тики России, в том числе в отноше-
нии Украины.

«Назначение Хантсмана на долж-
ность посла в Москве — это весьма 
вероятный сценарий. У него хоро-
ший послужной список, авторитет 
в обеих партиях, хорошее знание 
предмета,  — заявил РБК эксперт 
Российского совета по междуна-
родным делам Максим Сучков. — Он 
также возглавляет институт Atlantic 
Council, продвигающий ценности и 
интересы евроатлантического со-
общества». Все это, по словам Суч-
кова, очень кстати для администра-
ции Трампа в их работе с Россией: 
«В том числе это важно и по поли-
тическим причинам, ведь найти хо-
рошего профессионала, который бы 
удовлетворил как демократов, так и 
республиканцев, непросто».

Сейчас должность посла в Рос-
сии занимает Джон Теффт. Теффт 
уже почти 30 лет специализирует-
ся в Госдепартаменте США на Вос-
точной Европе: ранее он работал в 
отделе по СССР, впоследствии был 
послом в Литве, Грузии и на Украи-
не. Хантсман же не является карьер-
ным дипломатом, хотя одно время 
он был послом в Сингапуре, а затем 
в Китае. В 2000-е годы Хантсман был 
губернатором штата Юта.

Ранее претендентом на пост по-
сла США в России американские 
СМИ называли Томаса Грэма, совет-
ника экс-президента США Джорджа 
Буша — младшего по вопросам по-
литики в отношении России. Одна-
ко российские и американские собе-
седники РБК, знакомые с процессом 
обсуждения кандидатур, указыва-
ли, что смена американского посла 
вряд ли будет скорой. 

С Ш А

Возвращение Пальмиры

2 марта сирийские 
войска при под-
держке ВКС России 
освободили от 
боевиков запре-
щенной в России 
террористической 
группировки «Ис-
ламское государ-
ство» Пальмиру, 
сообщил министр 
обороны Сергей 
Шойгу президенту 
России Владимиру 
Путину. Накануне 
сообщалось, что 
сирийская армия 
заняла историче-
скую часть Пальми-
ры, после чего бои 
шли на окраинах 
города.
В марте прошлого 
года сирийцы при 
поддержке ВКС Рос-
сии уже освобожда-
ли город, захвачен-
ный ИГ в 2015 году. 
По случаю осво-
бождения в начале 
мая прошлого года 
симфонический ор-
кестр Мариинского 
театра под управ-
лением Валерия 

Гергиева дал кон-
церт в стенах древ-
него амфитеатра 
Пальмиры. После 
концерта Гергиев и 
виолончелист Сер-
гей Ролдугин были 
награждены орде-
ном Александра Не-
вского за «особые 
заслуги в подготов-
ке и проведении 
важных гумани-
тарных внешнепо-
литических акций, 
способствующих 
укреплению мира 
и дружбы между 
народами». Однако 
в декабре прошло-
го года бойцы ИГ 
вновь захватили 
город.
За время первой ок-
купации Пальмиры 
боевики взорвали 
Триумфальную арку 
с колоннадой, храм 
Баалшамина II века 
и святилище вер-
ховного семитского 
божества Бэла. 
Был разграблен 
Национальный му-
зей и пальмирский 

некрополь, унич-
тожена знаменитая 
статуя афинского 
льва — уникальное 
произведение ис-
кусства высотой 
более 3 м, статуя 
считалась изобра-
жением покровите-
ля древнего города 
и его жителей. Вто-
рая оккупация при-
несла новые разру-
шения. В феврале 
Минобороны Рос-
сии опубликовало 
видеодоказатель-
ства уничтожения 
боевиками ИГ фа-
сада римского ам-
фитеатра и тетра-
пилона — главных 
достопримечатель-
ностей древнего 
города. По данным 
военного ведом-
ства, террористы 
взорвали процени-
ум — центральную 
часть древнего 
римского театра и 
колонны тетрапило-
на (прямоугольного 
здания, возведен-
ного в 270 году).

Проблемы 
восстановления

После войны Сирии придется 
столкнуться с глубоко укоренив-
шимися социально-экономиче-
скими проблемами: ростом мас-
штабов бедности, высоким уров-
нем безработицы, разрушенной 
образовательной и медицинской 
инфраструктурой, а также отто-
ком высококвалифицированных 
специалистов и предпринима-
телей за рубеж, говорится в от-
чете Международного валют-
ного фонда, опубликованном в 
прошлом году. По данным МВФ, 
численность населения Сирии по 
разным причинам сократилась к 
2015 году на 20–30%. Из тех, кто 
остался в стране, более половины 
стали вынужденными переселен-
цами внутри страны.

Разрушительные последствия 
затянувшегося военного конфлик-
та в Сирии грозят оставить целое 
поколение детей без образования. 
Если в довоенное время для 95% 
населения образование было до-
ступно, то к концу 2015 года этот 
показатель упал менее чем до 75% 
из-за нехватки учителей и разру-
шенной инфраструктуры. По дан-
ным Министерства образования 
Сирии, 5800 школ (26% от общего 
числа) перестали функциониро-
вать в 2015 году. Сильно постра-
дал и сектор здравоохранения: 
почти треть имеющихся больниц 
в стране были разрушены к 2015 

году, еще 11% — частично повреж-
дены, говорится в докладе ESCWA.

Аль-Дардари обращает вни-
мание на то, что на международ-
ных переговорах по Сирии сейчас 
вопросу экономического восста-
новления страны практически не 
уделяется внимания. На женев-
ских переговорах на данный мо-
мент ведется работа по трем на-
правлениям: обсуждение будущей 
конституции, переходного прави-
тельства и проведения выборов; 
обсуждать экономические вопро-
сы можно будет только после до-
стижения прогресса по ним, ука-
зывает он. Однако достижение до-
говоренностей по  постконфликт-
ному восстановлению и развитию 
страны может оказаться еще более 
сложным, чем достижение поли-
тических договоренностей, счита-
ет аль-Дардари.

«Проблема в первую очередь 
заключается в отсутствии стабиль-
ности. Несмотря на то что сейчас 
действует режим прекращения 
огня, политический процесс пока 
очень хрупкий, и трудно сказать, 
насколько он будет устойчивым. 
В условиях таких рисков никто не 
будет вкладываться в экономику 
страны», — согласна эксперт Ин-
ститута востоковедения РАН Ири-
на Звягельская. Президент Сирии 
Башар Асад не раз говорил, что Да-
маск при восстановлении Сирии 
будет опираться на Россию, Китай, 
Иран, так как именно эти страны 
поддерживают страну.   

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Кандидаты на должности советника президента 
Фиона Хилл и посла в России Джон Хантсман

Хантсман и Россия

Джон Хантсман ро-
дился в семье пред-
принимателя Джона 
Хантсмана — старшего, 
основателя компании 
Huntsman Corporation — 
одной из крупнейших 
химических корпора-
ций США с годовой 
выручкой $10,3 млрд (за 
2015 год).
С Россией и страна-
ми СНГ бизнес семьи 

Хантсманов оказался 
связан после земле-
трясения 1988 года в 
Армении. Известный в 
Америке как щедрый 
филантроп (совокупная 
сумма пожертвова-
ний более $1,2 млрд), 
Хантсман-старший 
предложил финансовую 
помощь правительству 
СССР и вложил около 
$50 млн собственных 

средств в восстанов-
ление школ и больниц, 
строительство домов.
На российский рынок 
Huntsman Corporation 
вышла в 2007 году, 
зарегистрировав ком-
панию «Хантсман-Н-
МГ» — у компании завод 
в Калужской области и 
филиальная сеть в не-
скольких городах Рос-
сии. По данным СПАРК, 

выручка российской 
«дочки» американской 
корпорации в 2015 году 
составила 1,52 млрд 
руб., чистая прибыль — 
257 млн руб. Однако 
Хантсман-младший пол-
ностью посвятил себя 
политике. Наследником 
Huntsman Corporation 
является сейчас его 
младший брат Питер, 
гендиректор концерна.
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Мнение о кредитных рейтингах

Делом о госизмене в ФСБ занималось элитное подразделение самой спецслужбы

Следствие против своих
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Оперативную разработку 
сотрудников ФСБ, которых 
обвиняют в госизмене, и двух 
других фигурантов этого дела 
доверили одному из наиболее 
влиятельных подразделений 
внутри управления собствен-
ной безопасности контрраз-
ведки.

Контрразведка внутри 
контрразведки

Делом о  госизмене внутри ФСБ 
занималась вторая служба управ-
ления собственной безопасности 
(УСБ) контрразведки, рассказал 
РБК собеседник, знакомый с дета-
лями расследования, и подтвердил 
источник, близкий к руководству 
ФСБ.

В рамках расследования обви-
нения по ст. 275 УК были предъ-
явлены полковнику ФСБ, заме-
стителю главы Центра инфор-
мационной безопасности (ЦИБ) 
спецслужбы Сергею Михайлову, 
майору, старшему оперуполно-
моченному 2-го отдела оператив-
ного управления ЦИБ и бывшему 
хакеру Дмитрию Докучаеву, руко-
водителю отдела расследования 
компьютерных инцидентов «Ла-
боратории Касперского» Русла-
ну Стоянову и Георгию Фомчен-
кову, который, по данным «Ком-
мерсанта», в начале 2000-х годов 
занимался бизнесом в интернете 
и «якобы имел отношение к рабо-
те платежных сервисов, популяр-
ных среди веб-мастеров сайтов 
с порнографией, распространите-
лей спама и владельцев ресурсов 
по  продаже фармацевтики». Все 

они были арестованы в начале де-
кабря 2016 года. В феврале суд про-
длил им меру пресечения до мая.

Второй службе УСБ ФСБ пору-
чили вести оперативное сопрово-
ждение уголовного дела, то есть 
следить за фигурантами, прослу-
шивать их телефоны, проводить 

обыски и задержания. Самим рас-
следованием занимается След-
ственное управление ФСБ, то есть 
контрразведка сосредоточила все 
материалы дела в  своих руках, 
не  привлекая сотрудников СКР, 
отметил собеседник РБК, близкий 
к руководству ФСБ.

Вторая служба считается од-
ним из  наиболее влиятельных 
подразделений как в составе УСБ, 
так и во всей спецслужбе, уверен 
источник РБК. «Каждая служба 
имеет свои функциональные обя-
занности, и говорить о том, что ка-
кая-то из них важная, а какая-то — 

нет, не приходится. Вопрос толь-
ко в том, что часто определенная 
служба помимо своих прямых 
обязанностей выходит на  иные 
очень важные и  серьезные пре-
ступления», — рассказал РБК ге-
нерал-майор ФСБ в отставке, быв-
ший начальник центра обществен-
ных связей спецслужбы Александр 
Михайлов.

До  сентября 2016 года вто-
рую службу УСБ ФСБ возглавлял 
Алексей Комков, который затем 
был назначен руководителем все-
го управления собственной безо-
пасности. На этом посту он сме-
нил генерала Олега Феоктистова, 
инициатора нескольких громких 
уголовных дел, в том числе в отно-
шении экс-губернатора Кировской 
области Никиты Белых. Феокти-
стов сейчас работает начальником 
службы безопасности «Роснефти». 
Комкову была поставлена задача 
проверить результаты работы «ру-
ководства основных подразделе-
ний центрального аппарата ФСБ», 
писала «Новая газета».

После назначения Комкова 
и других перестановок внутри ру-
ководства ФСБ к  второй службе 
УСБ перешел функционал шестой 
службы ФСБ, отмечает собеседник 
РБК, близкий к руководству контр-
разведки. Шестая служба УСБ за-
нималась оперативным сопрово-
ждением громких дел о контра-
банде, по одному из которых про-
ходит петербургский бизнесмен 
Дмитрий Михальченко, и рассле-
дований в отношении высокопо-
ставленных чиновников, включая 
Белых. Бывший руководитель ше-
стой службы Иван Ткачев в сентя-
бре возглавил «банковское управ-
ление» — управление «К» службы 
экономической безопасности ФСБ 
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Самим расследованием занимается Следственное управление ФСБ, то есть контрразведка 
сосредоточила все материалы дела в своих руках, не привлекая сотрудников СКР, отметил 
собеседник РБК, близкий к руководству ФСБ
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Мнение о кредитных рейтингах

Почему стоило создавать российский 
аналог S&P и Fitch

Опыт импортозамещения 
в присвоении кредитных рей-
тингов оказался скорее удач-
ным — об этом говорит недо-
вольство российских компаний 
действиями агентства АКРА, 
специально созданного в про-
тивовес «большой тройке».

Президент — председатель прав-
ления банка ВТБ Андрей Костин 
на сочинском форуме посетовал, 
что Аналитическое кредитное 
рейтинговое агентство (АКРА) 
использует несовершенную ме-
тодологию и выставляет слишком 
низкие рейтинги банку ВТБ. В ре-
зультате, получив рейтинг АКРА, 
ВТБ отказался его публиковать и 
рассматривает возможность вы-
хода из капитала агентства. Ранее 
появлялись сообщения о том, что 
и в Газпромбанке не все были до-
вольны рейтингами АКРА.

Зачем создавали АКРА?

Ранее мы уже писали о создании 
национального рейтингового 
агентства АКРА. Аналитическое 
кредитное рейтинговое агентство 
(АКРА) было создано по инициати-
ве Центробанка в конце 2015 года 
как российский конкурент «боль-
шой тройке»: компаниям Standard 
& Poor’s (S&P), Moody’s и Fitch. Это 
понятный шаг по итогам сниже-
ния рейтинга России ниже инве-
стиционного уровня — мотивация, 
с точки зрения российских властей 
и участников рынка, могла быть 
политической.

В состав акционеров вошли 
27 компаний, размер уставного ка-
питала составил около 3 млрд руб. 
Генеральным директором АКРА 
была назначена Екатерина Тро-
фимова, до этого она проработа-
ла около 11 лет в S&P и занимала 
должность первого вице-прези-
дента Газпромбанка.

Согласно закону о рейтинговых 
агентствах от 2016 года в регуля-
торных целях могут использовать-
ся рейтинги только тех агентств, 
которые получили аккредитацию 
у ЦБ. В утвержденный перечень ЦБ 
оказались включены только «Экс-
перт РА» и АКРА, при этом АКРА 
получило аккредитацию в ЦБ 
первым. Ряд нормативных актов, 
инициированных в прошлом году, 
предусматривает обязательное на-
личие отечественного рейтинга.

Что можно сказать 
о методологии АКРА?

Но, может быть, и АКРА оказалось 
слишком суровым к российским 
компаниям и его рейтинги тоже 
«политизированы»?  На текущий 

момент из 27 компаний-учре-
дителей рейтинг АКРА имеют 
четыре компании: Альфа-банк, 
Газпромбанк, Совкомбанк и банк 
«Санкт-Петербург». Всего на сайте 
АКРА размещены рейтинги девя-
ти контрагентов, включая АИЖК, 
Самарскую, Калининградскую 
и Московскую области. Доволь-
но незначительное количество 
участников, получивших рейтинг, 
объясняется в том числе тем, что 
агентство лишь недавно утвердило 
методику присвоения рейтингов 
холдинговым компаниям.

Можем ли мы при этом утвер-
ждать, что методология АКРА ка-
кая-то специфически жесткая 
или неточная? Очевидных фак-
торов, говорящих о ее неполно-
те или некорректности, нет. Судя 
по словам Трофимовой, у нее есть 
цель создать сильного конкурента 
«большой тройке» на националь-
ном уровне, а для этого желатель-
но соответствовать стандартам. 
Более того, АКРА собирало ком-
ментарии от участников рынка по 
методологии, чтобы максимально 
улучшить ее.

«Политические» 
рейтинги?

А что же западные агентства? На-
сколько их рейтинги подтверди-
лись с точки зрения макроэконо-
мических условий, сложившихся 
в России?

Проанализируем, были ли до-
стоверны предпосылки, на осно-
вании которых «большая тройка» 
снизила рейтинги России. Возь-
мем данные по наиболее критиче-
скому периоду снижения рейтин-
гов от «большой тройки» — в янва-
ре и феврале 2015 года. Начиная с 
2005 года по крайней мере два рей-
тинговых агентства давали нам 
инвестиционные рейтинги, что 
позволяло инвесторам восприни-
мать страну как удовлетворяющую 
минимальным критериям привле-
кательности. Но сначала S&P, а за-
тем и Moody’s снизили рейтинги 
до уровня ниже инвестиционного.

Давайте посмотрим 
на мотивацию этих 
снижений

Что мотивировало S&P? По их пред-
положениям, денежно-кредитная 
политика в России станет менее 
гибкой, так как банковский сектор 
окажется в тяжелом положении, а 
значит, его придется спасать и у ЦБ 
не получится проводить строгую 
макроэкономическую политику. 
На самом деле нельзя сказать, что 
было бы, если бы ЦБ не действо-
вал в 2015 году так решительно, 

что Эльвира Набиуллина получила 
премию журнала Euromoney как 
лучший глава центробанка. Но эту 
решительность можно было уви-
деть уже в январе 2015 года.

Да, ЦБ активно помогал банков-
ской системе через рублевые ин-
струменты и валютные РЕПО — 
и мы знаем, что действия центро-
банков во время банковских кри-
зисов во всех странах мира похожи. 
Аргумент S&P про «снижение гиб-
кости» монетарной политики вы-
глядит довольно интересным — 
ведь наверняка они знают об ис-
следованиях, показывающих важ-
ность гибкости курса валюты для 
уменьшения влияния внешнего 
шока (для нашего случая — паде-
ния цен на нефть).

При этом переход к инфляци-
онному таргетированию и плава-
ющему курсу рубля, объявленный 
ЦБ еще 10 ноября 2014 года, под-
сказывал вывод, противополож-
ный сделанному S&P.

Аналитики Moody’s писали, что 
на решение об уменьшении рей-
тинга повлияли падение цен на 
нефть, резкая девальвация, а так-
же оттоки капитала и падение ре-
зервов, которые прогнозировались 
для российской экономики. И, ко-
нечно же, геополитические мо-
тивы, которые дают возможность 
говорить о политизированности 
рейтинга без дополнитель ных 
аргументов.

В таком обосновании тоже есть 
противоречия: если ЦБ объявляет 
в ноябре 2014 года, что прекраща-
ет интервенции, хочет свободного 
движения курса, то почему долж-
ны снижаться резервы? Резкий 
рост курса балансирует экспорт 
и импорт, в отличие от 2009 года, 
когда ВВП упал на 7,8%, в 2015 году 
мы в итоге увидели падение на 
2,8% (что можно было ожидать при 
таком изменении макроэкономи-
ческой политики). Таким образом, 
основные предположения выгля-
дят несколько непонятно.

Что более непонятно — сохра-
нение рейтингов на уровне ниже 
инвестиционного в 2016 и 2017 го-
дах. При всех проблемах России 
стабилизация экономики произо-
шла, госдолг крайне низок по ми-
ровым меркам (около 14% к ВВП; 
для сравнения, Португалия име-
ет 129% госдолга к ВВП и тот же 

рейтинг от Moody’s, что и Россия). 
Безусловно, геополитическая си-
туация остается проблемой, но это 
как раз аргумент в сторону поли-
тизации рейтингов, что может не 
слишком хорошо характеризовать 
их макроэкономическое качество.

Если кратко суммировать дан-
ные тезисы, снижение рейтин-
га вызывает некоторые вопросы, 
как и у российского Минфина. Ми-
нистр Антон Силуанов прямо го-
ворил, что снижение 2015 года ос-
новано на крайне пессимистичном 
прогнозе, и мы готовы с ним со-
гласиться.

Стало ли АКРА 
конкурентом «большой 
тройке»?

На текущий момент, конечно, нет, 
если мы думаем про мировую эко-
номику. Да, и более чем да, если 
речь про национальный уровень: 
рейтинги АКРА могут оказать-
ся более точными. Это связано 
с лучшим пониманием местной 
специфики — схожая история с ре-
гиональными банками, зачастую 
способными более эффективно 
кредитовать малый бизнес.

Для международных агентств 
национальная шкала была вторич-
ной к международной, что непло-
хо, но может доставлять неудоб-
ства желающим только националь-
ного показателя. Более того, Fitch 

и Moody’s уже объявили, что отка-
зываются от любых рейтингов по 
национальной шкале в России, то 
есть АКРА выступает в роли почти 
единственного агентства, способ-
ного предоставлять такие услуги.

Насколько в этой ситуации 
можно считать рейтинги от АКРА 
неточными или основанными на 
неполной информации, как это ар-
гументирует ВТБ? Возможно, ско-
рее стоит предположить, что АКРА 
потратило довольно много сил и 
времени на своих первых клиен-
тов и тщательно подошло к вопро-
су. Похоже в данной ситуации не-
довольство эмитента рейтингом 
больше говорит о самом эмитен-
те, чем о рейтинговом агентстве.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Олег Шибанов,
профессор финансов 
РЭШ, директор программ 
по экономике КУ Сбербанка

Ольга Щербакова,
руководитель школы финансов 
Корпоративного университета 
Сбербанка Ф
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«При всех проблемах России стабилизация 

экономики произошла, госдолг крайне низок 

по мировым меркам (около 14% к ВВП)»

(оно занимается контрразведыва-
тельным обеспечением кредит-
но-финансовой сферы).

Атака на демократов 
в США

Что именно вменяется обвиняе-
мым, неизвестно. В ФСБ ни разу 
официально не прокомментиро-
вали обстоятельства преследова-
ния. По данным Reuters, «фигуран-
ты дела «передавали секретные 
данные американской компании 
Verisign и другим коммерческим 
организациям, которые в  свою 
очередь передавали эти данные 
спецслужбам США». Собеседник 
РБК, знакомый с ходом расследова-
ния, подтвердил эту информацию. 
Представитель компании Verisign 
рассказал Reuters, что полученная 
информация не была секретной.

«Новая газета» отмечала, 
что Михайлов попал в поле зрения 
коллег после того, как США запо-
дозрили владельца компании King 
Servers Владимира Фоменко в ки-
бератаке на избирательные систе-
мы в штатах Аризона и Иллинойс. 
Источники «Новой газеты» утвер-
ждали, что  американские спец-
службы получили эту информацию 
именно от Михайлова. Собеседник 
РБК, знакомый с ходом дела, рас-
сказывал, что в материалах упо-
минается США, но «это не един-
ственное иностранное государство 
из фигурирующих в деле».

«Фигурантам удавалось избе-
гать изобличения в  непозволи-
тельных контактах с  представи-
телями иностранных спецслужб 
на том основании, что они якобы 
проводили с  ними вербовочную 
работу», — утверждал собеседник 
«Интерфакса».

Помимо дела о госизмене ФСБ 
занимается делом хакерской груп-
пировки «Шалтай-Болтай», кото-
рую, по  данным «Росбалта», ку-
рировал Михайлов. Эту информа-
цию РБК подтвердил собеседник, 
знакомый с ходом расследования. 
По  этому делу были арестованы 
предполагаемый лидер хакеров 
Владимир Аникеев, а также Алек-
сандр Филинов и Константин Те-
пляков. Их обвиняют в неправо-
мерном доступе к компьютерной 
информации, совершенном груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору (ч. 3 ст. 272 УК).

Группировка, по данным след-
ствия, занималась продажей ин-
формации со  взломанных мо-
бильных устройств и  почтовых 
аккаунтов российских политиков 
и бизнесменов. Жертвами «Шал-
тай-Болтая» стали, в  частности, 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев и главный редактор телека-
нала Life Арам Габрелянов.

 Уголовное преследование 
офицеров ФСБ связано с проти-
востоянием внутри спецслуж-
бы, рассказывали РБК два собе-
седника, близких к  руководству 
ФСБ. По их словам, у ЦИБа всег-
да были напряженные отношения 
с Центром защиты информации 
и специальной связи ФСБ. 
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Б И З Н Е С Интервью.
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Александр Новак поговорил с РБК о поставках газа, конфликтах в индустрии 

и задачах для отрасли

«Спрос на нефть может быть выше»
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Министр энергетики Алек-
сандр Новак в интервью РБК 
на инвестиционном форуме 
в Сочи заявил, что не боится 
нового сланцевого бума и что 
России крайне важно выпол-
нить свои обязательства по 
сокращению нефтедобычи.

— Глава «Газпрома» Алексей 
Миллер тревожится относи-
тельно надежности транзита 
российского газа по территории 
Украины. Насколько эти трево-
ги обоснованны?
— Министерство энергетики Рос-
сии также разделяет эти опасения. 
Они связаны с несколькими фак-
торами, в их числе — низкие тем-
пературы в зимний период. Кроме 
того, Украина не заполнила свои 
подземные хранилища газа (ПХГ) 
в достаточном объеме. На нача-
ло отопительного сезона запасы 
природного газа в ПХГ составля-
ли 14,5 млрд куб. м — это доста-
точно низкий уровень при сред-
нем показателе около 17–19 млрд 
куб. м. Если же холода продолжат-
ся и для обеспечения внутренних 
потребителей потребуются боль-
шие объемы газа, есть риск, что 
текущих запасов в ПХГ (8,4 млрд 
куб. м газа, что на 1,4 млрд мень-
ше уровня аналогичного периода 
прежних лет) будет недостаточно, 
и это вызывает обеспокоенность. 
Украинским коллегам придется 
либо сокращать объемы потребле-
ния газа, либо использовать тран-
зитный газ.
— Но ведь зима на исходе. На-
сколько остра сейчас эта про-
блема?
— Обычно отбор газа из ПХГ за-
канчивается в первой декаде 
апреля, март — месяц еще доста-
точно холодный. Мы направляли 
нашим украинским партнерам 
из Еврокомиссии предложения о 
том, как урегулировать этот во-
прос. Но трехсторонние перегово-
ры в конце прошлого года закон-
чились ничем, поскольку украин-
ская сторона потребовала изме-
нений в действующий контракт 
между «Газпромом» и «Нафтога-
зом». Это в любом случае непри-
емлемо: контракт действует до 
конца 2019 года, и, на мой взгляд, 
внесение дополнительных изме-
нений в контракт не требуется, 
все отрегулировано действующи-
ми положениями. «Нафтогаз» мо-
жет получить столько газа, сколько 
будет оплачено.
— Есть у нас сейчас конфликт 
и с другим соседом, Белорусси-
ей. Там, насколько я понимаю, 
ситуация тоже далека от разре-
шения. Как вы оцениваете ди-
алог с Белоруссией по газу и по 
нефти?
— Переговоры идут на уровне 
вице-премьеров, продвигаются 
очень сложно. Безусловно, Минэ-

нерго участвует, поскольку вопрос 
напрямую затрагивает наши ком-
петенции. В прошлом году бело-
русская сторона в одностороннем 
порядке прекратила оплачивать 
газ в соответствии с формулой 
контракта, трактуя по-своему со-

ответствующие положения. На се-
годняшний день рассматривают-
ся различные варианты, но пока 
окончательного решения не вы-
работано, надеюсь, в ближайшее 
время разногласия будут урегули-
рованы.
— Правда ли, что Белоруссия хо-
чет покупать газ по внутрирос-
сийским ценам? Насколько это 
приемлемо для России?

— В настоящее время белорус-
ская сторона хочет покупать газ по 
равнодоходным ценам, считая их 
среднеевропейскими за вычетом 
экспортной пошлины.
— Получается, что это россий-
ская цена.
— Почти. Российская цена несколь-
ко ниже с учетом того, что в по-
следнее время курс рубля снизил-

ся по отношению к тому уровню, 
на каком он был до 2014 года. Но 
основным условием реализации 
компромиссных договоренностей 
является полное погашение задол-
женности за 2016 год и первые ме-
сяцы этого года.

— Сколько задолжали уже?
— По расчетам «Газпрома» и по на-
шим данным, это цифра порядка 
$550 млн.
— В России тоже есть внутрен-
ние конфликты. Конфликт 
между «Роснефтью» и «Транс-
нефтью». Можно ли говорить 
о том, что он сейчас исчерпан? 
И в принципе претензии «Ро-
снефти» относительно требова-
ний по изменению норматива 
учета потерь насколько оправ-
данны?
— «Роснефть» и «Транснефть» до-
стигли договоренности и под-
писали соответствующий кон-
тракт о транспортировке нефти 
на 2017  год на одинаковых для 
всех компаний условиях. Минэ-
нерго ожидает предоставления от 

«Транснефти» отредактированных 
обоснований технологических по-
терь нефти при транспортировке 
магистральным трубопроводом 
по тарифным участкам в целях 
утверждения нормативов. Отмечу, 
что проблема потерь в транспорт-
ной системе «Транснефти» реша-
ется из года в год модернизацией 
оборудования, и за последние три 
года нормативы потерь, которые 
устанавливает Минэнерго, были 
снижены в три раза. Мы и далее бу-
дем стремиться, чтобы компании 
несли меньшие издержки, связан-
ные с транспортировкой нефти.
— Нельзя не вспомнить про 
сделку с Организацией стран — 
экспортеров нефти  — ОПЕК. 
Прошло уже два месяца, на-
сколько выполняется это со-
глашение?

— Соглашение начало действовать 
с 1 января. В конце февраля состо-
ялось заседание мониторинговой 
группы (технического совета). На 
нем присутствовали представите-
ли пяти стран: три страны со сто-
роны ОПЕК, две — не ОПЕК. Специ-
алисты подвели итоги; в целом в 
январе достигнут большой про-
гресс в исполнении соглашения, 
и это положительно влияет на ры-
нок. Цена на нефть стабилизиро-
валась на уровне $55, и мы видим, 
что возвращается инвестицион-
ный процесс, что также позитив-
но. Есть некая предсказуемость для 
компаний, для инвесторов, боль-
шее доверие к рынку. Мы считаем, 
что важно выйти на стопроцент-
ное исполнение соглашения; на-
деемся, что в ближайшие месяцы 
это будет реализовано.
— Цена на нефть уже превысила 
$55 за баррель, при этом добыча 
по сланцевой технологии деше-
веет. Не боитесь возвращения 
сланцевого бума?
— Не надо бояться сланцевой неф-
ти, это свершившийся факт, и слан-
цевую нефть будут добывать. Это 
один из ресурсов для удовлетворе-
ния растущего спроса. В этом году 
спрос на нефть может быть даже 
чуть выше, чем прогнозировали 
эксперты, — на уровне 1,3–1,5 млн 
барр. в сутки (по февральскому 
прогнозу Международного энер-
гетического агентства, спрос на 
нефть в 2017 году может вырасти 
на 1,4 млн барр. в сутки. — РБК). 
И этот спрос в любом случае нуж-
но будет покрывать и в будущем. И 
если темпы роста добычи сланце-
вой нефти соответствуют темпам 
роста спроса, то в этом нет ниче-
го страшного, главное, что игро-
ки достаточно конкурентны, и те, 
у кого будет меньше издержек по 
добыче сланцевой нефти, и будут 
конкурировать между собой. Ос-
новная задача на сегодняшний 
день — достичь баланса спроса и 
предложения. В целом я считаю, 
что и традиционная добыча неф-
ти, и добыча глубоководной слан-
цевой нефти — все это источники, 
которые обеспечивают потребно-
сти экономики.
— А перспективы Арктики, на-
пример, вы как видите?

Не надо бояться сланцевой нефти, 

это свершившийся факт, 

и сланцевую нефть будут добывать
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Карьера Александра Новака

Александр Новак, 
министр энерге-
тики Российской 
Федерации (с мая 
2012 года). Ро-
дился в 1973 году 
в Авдеевке Укра-
инской ССР. 
Окончил среднюю 
школу в Нориль-
ске, Норильский 

индустриальный 
институт (специ-
альность — «эконо-
мика и управление 
в металлургии»), 
в 2009 году — фа-
культет государ-
ственного управ-
ления Московского 
государственного 
университета 

им. Ломоносова. 
В 2002–2008 годах 
работал в прави-
тельстве Крас-
ноярского края, 
в 2008–2012 го-
дах — заместитель 
министра финансов 
Российской Феде-
рации.
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Крупнейший банк страны назвал  

сумму иска «Транснефти»  

по сделке с деривативами   с. 13 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Минкомсвязь и ФАС предложили 

смягчить инициативу депутатов  

о сетевых кинотеатрах     с. 12 

молочного шоколада 
признано  
ненатуральным 
продуктом                                                    Контроль 25% с. 10 

Программа: Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru, +7 (985) 173 3203
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484

* ЭЙЧАР; Кристал Боллрум; Авито работа; 2017 год. Реклама. 18+

12 апреля, Crystal Ballroom*, 
(Москва-Сити, Башня «Око»)

 

Генеральный партнер
*

HR* форум РБК 2017.
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Суд вынес первый обвинительный приговор 

по «забалансовым вкладам»

Вклад, которого не было

Многоступенчатая схема

Лицензия Диг-банка была отозва-
на летом 2014 года. В ходе разбира-
тельств был выявлен один из пер-
вых случаев масштабной фальси-
фикации операций по вкладам, 
который стал причиной отказа в 
выплатах почти 2 тыс. вкладчиков 
(а ущерб, по данным гособвини-
теля, составил 800 млн руб.). Фаль-
сификации проходили по разным 
схемам: руководство Диг-банка 
не только вывело за баланс реаль-
ные депозиты, но и зачислило на 
баланс несуществующие вклады, 
чтобы после отзыва лицензии по-
лучить по ним «возмещения». Впо-
следствии топ-менеджмент давал 
признательные показания о части 
«забалансовых» махинаций, но при 
этом скрыл фиктивное происхож-
дение части таких вкладов. Таким 
образом, помимо «забалансовых 
вкладов» в банке были еще и «ри-
сованные». Выборочная проверка 
подлинности документов посред-
ством графологической экспер-
тизы, проведенная Агентством по 
страхованию вкладов (АСВ), уста-
новила факт подделки подписей 
со стороны как вкладчиков, так и 
банковских сотрудников. Данные 
по ущербу по разным видам махи-
наций АСВ не раскрывало.

Последователи схем

Проблема «забалансовых вкладов» 
была выявлена в 2014 году в ходе 
расчистки банковского сектора. 
Тогда в ходе санации Мособлбан-
ка вскрылось, что в отчетности не 
были отражены вклады на сумму 76 

млрд руб. Со счетов клиентов при 
этом средства списывались без ве-
дома и согласия владельцев. По-
добные факты двойной бухгалте-
рии были выявлены позже в банках 
«Екатерининский», Мико-банке, 
Кроссинвестбанке, Стелла-банке, 
Мострансбанке, Арксбанке. Соглас-
но данным АСВ по итогам девяти 
месяцев 2016 года (более свежих 
оценок пока нет), сотрудниками 
этих банков по таким схемам были 
похищены средства 57 тыс. вклад-
чиков на общую сумму 51 млрд руб.

Два источника РБК, близких в 
АСВ, уточнили, что вынесенный 
фигурантам дела по Диг-банку об-
винительный приговор стал пер-
вым в истории по «забалансовым 
вкладам». Опрошенные РБК юри-
сты согласны с этими оценками. 
«Это первый случай, ранее приго-
воров за такие фальсификации не 
выносилось», — уточнила партнер 
коллегии адвокатов «Юков и пар-
тнеры» Светлана Торнопольская. 
Она добавила, что сейчас ведет 
дела двух банков по «забалансо-
вым вкладам». «Уголовных дел та-
кого рода заведено достаточно мно-
го, но на моей практике ни разу не 
доходило до вынесения пригово-
ра», — сообщил руководитель прак-
тики финансовых расследований и 
противодействия коррупции «ФБК 
Право» Александр Сотов.

Мягкий приговор

Банкиры на условиях анонимно-
сти признаются, что регулятор ак-
тивизировался в сотрудничестве с 
правоохранительными органами 
по расследованию схем с «забалан-
совыми вкладами». По их мнению, 
прецедент придаст импульс новым 

судебным решениям за подобные 
преступления. При этом эксперты 
признают, что правовая квалифи-
кация настоящего судебного дела 
не соответствует тяжести деяния. В 
связи с этим, по мнению юристов, 
опрошенных РБК, приговор по 
Диг-банку не стоит рассматривать 
как сигнал о безнаказанности таких 
деяний. «В данном случае было бы 
разумно применение ч. 2 ст. 165 УК 
РФ (причинение имущественного 
ущерба путем обмана или злоупо-
требления доверием, совершенное 
группой лиц по предварительному 
сговору и причинившее особо круп-
ный ущерб)», — считает Александр 
Сотов. Председатель Московской 
коллегии адвокатов «Международ-
ное партнерство» Татьяна Процен-
ко также считает, что «сумма хище-
ния достаточно велика, поэтому не-
понятно, почему суд принял реше-
ние об условном наказании».

Регулятор тем временем в фев-
рале констатировал, что одним из 
способов решения проблемы «за-
балансовых вкладов» может быть 
усиление ответственности за та-
кие преступления. На традицион-
ной встрече с банкирами в панси-
онате «Бор», организованной ас-
социацией «Россия», глава юри-
дического департамента Банка 
России Алексей Гузнов выступил 
с предложением подумать о вве-
дении уголовной ответственности 
непосредственно за создание схем 
«забалансовых вкладов».

Прокуратура называет приго-
вор по Диг-банку чрезмерно мяг-
ким. Она готовит апелляционное 
представление об его изменении и 
усилении наказания.

ЦБ и АСВ не ответили на запрос 
РБК. 
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— Арктика — это наш стратеги-
ческий ресурс в будущем, в этом 
регионе сосредоточено поряд-
ка 260 млрд т условного топлива, 
или 60% извлекаемых ресурсов 
углеводородов в России. Арктика 
делится, как известно, на шельф и 
материковую часть. Сейчас идет 
активное развитие Ямало-Ненец-
кого автономного округа, где вво-
дятся новые месторождения. Одно 
из них — Южно-Тамбейское место-
рождение, которое будет источни-
ком сжижения газа.
— Для НОВАТЭКа.
— Да, это новатэковский проект. 
Во втором полугодии этого года 
планируется ввести первую ли-
нию завода СПГ (завод по сжи-
жению природного газа) мощ-
ностью 5,5 млн т. В целом за по-
следние годы было введено много 
месторождений, в их числе Вос-
точно-Мессояхское, Сузунское, 
Ярудейское. Это большой ресурс 
нашей будущей добычи, кото-
рый обеспечит как внутренние 
потребности страны, так и экс-
портный потенциал.
— Вы назвали в основном про-
екты НОВАТЭКа.
— Я назвал и Восточно-Мессоях-
ское «Газпромнефти», Сузунское. 
«Роснефти» принадлежит Сред-
неботуобинское месторождение, 
у ЛУКОЙЛа в ЯНАО запустилось 
Пякяхинское месторождение.

— Я к тому, что НОВАТЭКу явно 
там тесно и не хватает этих ме-
сторождений, и в конце про-
шлого года Леонид Михельсон 
обратился к президенту Вла-
димиру Путину с таким не-
ожиданным предложением: 
передать НОВАТЭКу часть ме-
сторождений на Ямале, кото-
рые принадлежат «Газпрому», 
в обмен на долю в НОВАТЭКе 
или просто продать. Насколько 
я знаю, вам было поручено про-
работать этот вопрос, эту сделку 
между НОВАТЭКом и «Газпро-
мом». Как вы относитесь к та-
кой схеме?
— Действительно, есть такое ком-
мерческое предложение, мы про-
рабатываем этот вопрос вме-
сте с компаниями «Газпром»  
и НОВАТЭК. В первую очередь об 
условиях этой сделки должны до-
говориться между собой две ком-
мерческие компании. С точки зре-
ния стратегии развития добываю-
щих мощностей нефтяной и газо-
вой отраслей есть возможность 
эффективно использовать место-
рождения, которые находятся на 
Ямальском полуострове. В частно-
сти, в этом районе уже подготов-
лена необходимая инфраструктура 
под проект «Ямал СПГ». Но, повто-
рю, все будет зависеть от конкрет-
ных коммерческих договоренно-
стей компаний. 

Добыча в феврале

Среднесуточная 
добыча нефти в 
феврале, по данным 
ЦДУ ТЭК, составила 
11,109 млн барр., 
что лишь на сотые 
доли процента ниже 
уровня января. По 
соглашению о со-
кращении добычи 

нефти, призванно-
му восстановить 
баланс на миро-
вом рынке нефти, 
Россия должна 
снизить добычу до 
10,947 млн барр. в 
сутки. По расчетам 
Reuters, ОПЕК в 
феврале выполнила 

условия пакта на 
94%. В конце фев-
раля технический 
комитет оценил со-
блюдение соглаше-
ния в целом (страны 
ОПЕК и не входя-
щие в организацию) 
на уровне 86%.
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Алкогольный рынок

Роскачество признало 25% молочного шоколада ненатуральным продуктом

Не все в шоколаде
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Почти четверть проверенного 
Роскачеством молочного шоко-
лада является ненатуральным. 
По мнению ведомства, подоб-
ную продукцию правильнее 
называть «кондитерскими 
изделиями», а не шоколадом. 
Производители не согласны.

Шоколад с привкусом

В преддверии 8 Марта Роскачество 
проверило 37 торговых марок мо-
лочного шоколада как иностран-
ного, так и российского производ-
ства. В отличие от многих других 
продуктов питания российское за-
конодательство в отношении шо-
колада является относительно мяг-
ким. Здесь не действуют жесткие 
ГОСТы, что позволяет компаниям 
использовать при производстве 

эквиваленты и заменители масла 
какао, а также заменять молочный 
жир растительным. Как выяснило 
Роскачество, этим грешат многие 
производители. Итоги лаборатор-
ных испытаний показали, что в 
девяти случаях из 37, то есть при-
мерно в 25%, потребитель рискует 
купить вместо шоколада то, что 
правильнее назвать «кондитер-
ским изделием», говорится в иссле-
довании Роскачества (есть у РБК).

Формально подобные продук-
ты, содержащие эквиваленты ка-
као-масла (например, пальмоя-
дровый, кокосовый и кондитер-
ский жиры), попадают в категорию 
«качественных и безопасных». «Но 
с точки зрения потребителя поче-
му такая продукция должна назы-
ваться шоколадом и конкурировать 
на полке с натуральным продук-
том?» — задается вопросом предста-
витель Роскачества Марта Галичева.

По данным организации, эк-
виваленты какао-масла были вы-
явлены в четырех образцах — по-
ристом шоколаде «Победа вкуса» 
(кондитерская фабрика «Победа»), 
торговых марках «Слад&Ко» и 
«Мишка на Севере» (фабрика «Сла-
вянка») и шоколаде SunMilk (Фря-
зинская кондитерская фабрика). 
Низкое содержание общего сухо-
го остатка какао, что указывает на 
использование заменителей, было 
найдено также в трех образцах — 
под марками Fiori, Аlten Burg и 
«Праздничная открытка» (все вы-
пускаются калининградским ООО 
«Интер Хорика»). Кроме того, про-
дукция этого производителя со-
держала заменители какао-масла 
лауринового типа и показала низ-
кое содержание молочного жира.

Недостаток молочных жиров 
был зафиксирован также в SunMilk, 
пористом шоколаде «Победа вку-
са» и продукции под торговой мар-
кой «Спартак» от одноименного бе-
лорусского производителя.

Специалисты Роскачества на-
шли недочеты и в шоколаде кон-
дитерской фабрики «Верность ка-
честву» под маркой Globus. Хотя он 
и отличается высоким содержани-
ем какао, что говорит о натураль-
ности, тем не менее не соответ-
ствует высоким ГОСТам, которые 
сам же производитель заявил на 
упаковке изделия.

Не верим — проверим

Как и в случае с предыдущими 
исследованиями Роскачества, ре-
акция опрошенных РБК произво-
дителей оказалась неоднозначной. 

Так, директор по маркетингу ООО 
«Интер Хорика» Наталия Гавычева 
сообщила РБК, что компания оз-
накомилась с итогами проверки, 
после чего направила «запросы 
поставщикам сырья с целью разъ-
яснения в рамках сложившейся 
ситуации». Сейчас на производстве 
введен дополнительный контроль 
качества сырья от поставщиков на 
соответствие заявленным требова-
ниям, добавила Гавычева.

В свою очередь, генеральный 
директор кондитерской фабрики 
«Победа» Ольга Муравьева заяви-
ла РБК, что не может согласиться 
с утверждением о присутствии в 
продукции предприятия «даже до-
пустимого по стандартам качества 
процента эквивалента какао-мас-
ла и заниженного содержания мо-
лочного жира». По ее мнению, в 
актах проведенного Роскачеством 
исследования «были обнаруже-
ны грубые ошибки», из-за чего их 
можно считать недействительны-
ми. Так, в акте отбора проб указано, 
что проверяющая организация за-
купила 11 плиток молочного пори-
стого шоколада «Победа вкуса», а в 
акте обезличивания и шифрования 
фигурируют уже 13 плиток. Таким 
образом, велика вероятность, что 
вместо шоколада фабрики «Побе-
да» в лабораторию попала продук-
ция от другого производителя, де-
лает вывод Муравьева. Она также 
обращает внимание на то, что су-
ществующие на сегодняшний день 
методики выявления эквивалентов 
какао-масла в шоколаде не позво-
ляют достоверно определять коли-
чество растительного жира в мо-
лочном шоколаде.

В пресс-службе Роскачества при-
знали, что аккредитованных лабо-
раторий, которые могли бы про-
вести исследование на эквивален-
ты какао-масла, в России пока нет 
и полученные результаты носят 
справочный характер.

АНО «Российская система каче-
ства» (Роскачество) была учрежде-
на распоряжением правительства 
России весной 2015 года. Как гово-
рится на сайте организации, ее цель 
заключается в «повышении потре-
бительской осведомленности и 
продвижении высококачественных 
российских товаров на внутрен-
нем и внешнем рынках». Россий-
ским производителям, чья продук-
ция отвечает высоким стандартам, 
предлагается пройти доброволь-
ную сертификацию и получить так 
называемый Знак качества. Правда, 
исследования Роскачества нередко 
приводят к скандалам и вызывают 
недовольство производителей.

Например, перед Новым годом 
Роскачество сообщило, что почти 
треть продаваемого в России шам-
панского не соответствует нормам. 
Агрофирма «Золотая балка» (Сева-
стополь), чья продукция по версии 
Роскачества попала в категорию 
«низкокачественной», не согласи-
лась с итогами исследования и по-
дала в суд. А другой производи-
тель — «Крымский винный дом», 
выпускающий игристое вино под 
маркой «Ореанда», добился про-
ведения повторных лабораторных 
испытаний, которые опровергли 
предыдущие выводы Роскачества. 
В итоге вино крымского произво-
дителя было признано «продукци-
ей повышенного качества». 

К О Н Т Р О Л Ь

Кондитерский рынок России в цифрах

Источник: Bloomberg, Nielsen, ЦИКР

Как покупают шоколад

По данным Nielsen, 
шоколад и шоко-
ладные конфеты 
являются наиболее 
популярным подар-
ком в период празд-
ников. Именно их 
собираются дарить 
68% опрошенных 
респондентов в 
22 городах России 
с населением от 

500 тыс. человек. 
Как рассказала РБК 
директор по работе 
с глобальными ком-
паниями «Nielsen 
Россия» Марина 
Лапенкова, сегмент 
молочного шоколада 
занимает около 68% 
в продажах кате-
гории шоколадных 
плиток. В 2016 году 

продажи молочного 
шоколада выросли 
на 1,3% в натураль-
ном и 14,5% в денеж-
ном выражении по 
сравнению с 2015 го-
дом. В то же время 
в таких сегментах, 
как горький, белый 
и смесь белого и 
темного шоколада, 
продажи падают.

193,6 тыс. т 
сладостей было импортировано в Россию 
в 2016 году, в стоимостном выражении 
($615,7 млн) это самый низкий показатель 
с 2010 года

На 

11%
в натуральном выраже-
нии уменьшились  
в 2016 году продажи  
шоколадных батончиков 
— это наибольшее  
падение среди всех 
видов кондитерских 
изделий

Более чем в 

2
раза 
замедлился рост  
рынка сладостей 
в денежном  
выражении  
к 2015 году (в 2016-м  
он составил 8,2%)

5,8% 
всех потреб-
ляемых в Рос-
сии сладостей 
в 2016 году 
пришлось на 
долю импорт-
ных кондитер-
ских изделий 

$1900 
за тонну  
составляла цена  
какао-бобов  
на 2 марта 2017 года

408 тыс. т 
российских кондитерских изделий 
было экспортировано в 2016 году
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* МИПИМ; Зарегистрированный товарный знак; АДГ Груп; НДВ; Коллиерс Руби Рум; Калифорни Веррьер; Паблик ток; ПСН Груп, по данным рейтинга застройщиков Москвы риелторской компании Est-a-Tet от 17.июня.2016 г.; 2017 год. Реклама. 18+

РБК на MIPIM 2017
15 марта  

Круглый стол Правительства Москвы 
для девелоперов и инвесторов 
при поддержке медиахолдинга РБК 
«Глобальные Города: Конкуренты 
или Партнеры?»
Стенд Правительства Москвы, 
09:30 – 11:00 

Public Talk* с ведущими 
архитекторами «Современная 
Архитектура: Диалог Культур»
Стенд Правительства Москвы, 
17:30 – 18:15

14 марта  

Официальная открывающая 
конференция российской деловой 
программы на MIPIM* 2017 «Новые 
задачи российского девелопмента: 
как преобразовать квадратные метры 
в комфортную городскую среду?»
Зал Ruby Room*, Канны, Дворец 
Фестивалей, 11:00 – 12:00 

Круглый стол медиахолдинга РБК 
при поддержке Министерства 
Строительства и ЖКХ «Комплексное 
освоение территорий от Москвы 
до Владивостока»
Зал Californie Verriere*, Дворец 
Фестивалей, 12:15 – 13:15

Партнеры

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru 
Спонсорство: Валентина Гвоздева — vgvozdeva@rbc.ru
+7 (495) 363-03-14, bc@rbc.ru, bc.rbc.ru

*

Генеральный 
партнер

Стратегический 
партнер

* *
*

*

*

Власти одобрили идею законодательно разделить коньячный дистиллят 

и этиловый спирт

Коньяк со спиртом не мешать
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Рабочая группа при прави-
тельстве поддержала идею 
разграничить понятия «ко-
ньячный дистиллят» и «этило-
вый спирт». Участники рынка 
считают, что это избавит 
компании от дополнительных 
расходов и, возможно, снизит 
цены на коньяк.

Рабочая группа при правитель-
ственной комиссии по повыше-
нию конкурентоспособности и ре-
гулированию алкогольного рынка 
поддержала идею производителей 
коньяка разделить понятия «ко-
ньячный дистиллят» и «этиловый 
спирт». Об этом говорится в про-
токоле заседания рабочей группы 
(есть в распоряжении РБК), которое 
прошло 22 февраля 2016 года под 
председательством заместителя 
главы Минэкономразвития Олега 
Фомичева. В рабочую группу вхо-
дят также представители Минфина, 
Минпромторга и других ведомств.

«Поддержать целесообразность 
исключения коньячного дистилля-
та из понятия «этиловый спирт» с 

целью учета особенностей техно-
логического процесса, не затраги-
вая вопросы налогообложения (ак-
цизную политику)», — отмечается 
в документе.

Коньячный дистиллят, из ко-
торого производится коньяк, был 
приравнен к этиловому спирту в 
2011 году, когда соответствующие 
поправки появились в главном от-
раслевом законе — ФЗ-171 «О го-
сударственном регулировании 
производства и оборота этилово-
го спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции». С тех 
пор Союз производителей коньяка 
(Союзконьяк) неоднократно про-
сил отменить данные изменения.

Поправки в закон привели к до-
полнительным расходам для участ-
ников коньячного рынка, рассказа-
ла РБК председатель Союзконьяка 
Ирина Бушина. Так, из-за ужесто-
чения норм пожарной безопасно-
сти компании были вынуждены 
строить новые или серьезно рекон-
струировать имеющиеся хранили-
ща дистиллятов. По подсчетам Со-
юзконьяка, дополнительные расхо-
ды на каждую тысячу дал хранения 
составили 3 млн руб., а в целом по 

отрасли (без учета Крыма) сумма 
единовременных затрат на перео-
борудование хранилищ превысила 
3,4 млрд руб. При этом, по оценкам 
Бушиной, сегодня российские про-
изводители, которые все чаще из-

готавливают продукцию из отече-
ственного дистиллята, нуждаются 
в новых хранилищах более чем на 
7 млн дал. Таким образом, их допол-
нительные издержки могут соста-
вить 21 млрд руб., подсчитал РБК.

Еще 150 млн руб. в течение про-
шедших с 2011 года лет производи-
тели переплатили за двойное ли-
цензирование, отметил предста-

витель Союзконьяка. Сегодня ком-
пании вынуждены платить за две 
лицензии — на производство ко-
ньячного дистиллята и самого ко-
ньяка, при этом стоимость каждой 
лицензии составляет 9,5 млн руб., 

подтвердил в беседе с РБК Гай-
дар Шуайбов, замминистра сель-
ского хозяйства и продовольствия 
Дагестана (этот регион является 
главным поставщиком коньяков 
из отечественных дистиллятов). 
Если предлагаемые изменения 
будут приняты, стоимость конья-
ка для потребителя снизится, счи-
тает чиновник.

Наконец, текущая редакция за-
кона фактически лишила Росал-
когольрегулирование возможно-
сти эффективно контролировать 
подлинность коньяка, говорит ге-
неральный директор крымской 
ГК «Бахчисарай» Юлия Самойло-
ва. Раньше производители были 
обязаны вести журналы коньяч-
ных дистиллятов. После их отме-
ны отследить движение сырья для 
производства коньяка стало невоз-
можно: форма журналов, приня-
тых для «этилового спирта», не по-
зволяет сделать это в полной мере, 
поясняет Самойлова. В итоге ра-
стут риски фальсификации про-
дукции.

В пресс-службе Росалкогольре-
гулирования отказались коммен-
тировать данный вопрос, сослав-
шись на то, что не ознакомились с 
протоколом заседания.

По данным Союзконьяка, сей-
час в тени находится 30% коньяч-
ного рынка. Согласно официаль-
ным данным, предоставляемым 
Росстатом, производство конья-
ка в России в 2016 году состави-
ло 76,1 млн л, что оказалось на 1% 
меньше, чем годом ранее. 

Коньячный дистиллят, из которого производится 

коньяк, был приравнен к этиловому спирту 

в 2011 году, когда соответствующие поправки 

появились в главном отраслевом законе. С тех 

пор Союз производителей коньяка неоднократно 

просил отменить данные изменения

А Л К О Г О Л Ь Н Ы Й  Р Ы Н О К
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Минкомсвязь и ФАС предложили смягчить инициативу депутатов 

о сетевых кинотеатрах

Новое слово в онлайне
АННА БАЛАШОВА, 
АННА ВОВНЯКОВА

Минкомсвязь предложила 
уточнить законопроект об он-
лайн-кинотеатрах, исключив 
из него формулировки, рас-
пространяющие новые нормы 
на соцсети и популярные 
сервисы вроде YouTube. За ли-
берализацию закона высказа-
лась и ФАС.

Минкомсвязь предложила уточ-
нить ряд положений законопро-
екта, регулирующего деятельность 
цифровых аудиовизуальных сер-
висов, в частности онлайн-ки-
нотеатров, поскольку, согласно 
нынешней версии документа, он 
распространяется на социальные 
сети и популярные видеосервисы, 
например YouTube. Свои предло-
жения скорректировать законо-
дательную инициативу, которая 
в первом чтении была принята 
Госдумой 13 января, министерство 
направило в начале февраля на со-
гласование в Минэкономразвития, 
Минфин, Минюст, Минкультуры и 
ФАС (копия документа есть в рас-
поряжении РБК).

Опасность распространения 
норм закона на социальные сети 
и популярные видеосервисы в 
Минкомсвязи увидели в форму-
лировке, описывающей, на кого 
действие законопроекта не рас-
пространяется. В текущей вер-
сии документа, одобренной пар-
ламентариями, из-под действия 
закона выводятся сервисы, пре-
доставляющие «доступ исключи-
тельно к аудиовизуальной продук-
ции, размещаемой пользователя-
ми — физическими лицами». Ми-
нистерство предложило заменить 
слово «исключительно» на слово 
«преимущественно», поскольку на 
YouTube контент могут размещать 
и компании.

Как пояснила РБК начальник 
управления регулирования свя-
зи и информационных техноло-
гий Федеральной антимонополь-
ной службы Елена Заева, согласно 
нынешним формулировкам за-
конопроекта, YouTube и социаль-
ные сети подпадают под ограни-
чения, поскольку на них может 
размещаться не только пользова-
тельский, но и профессиональный 
контент.

Пресс-секретарь Минэко-
номразвития Елена Лашкина доба-
вила, что разъяснять «преимуще-
ственность» контента будет под-
законный акт, который готовит 
Роскомнадзор. «Минэкономраз-
вития поддержало эту позицию, 
поскольку данная формулировка 
смягчает положение организато-
ров аудиовизуальных сервисов по 
контенту, то есть большее количе-
ство сервисов не подпадает под 
жесткие требования законопро-
екта», — отметила Лашкина.

В Минкомсвязи, Минкультуре 
и Минфине не ответили на вопро-
сы РБК.

Еще правки

В ФАС предлагают вывести из-под 
регулирования еще большее число 
сервисов. По словам Заевой, служ-
ба предложила не распространять 
закон на ресурсы, если половина и 
более их пользователей — жители 
России или компания — организа-
тор сервиса распространяет за ру-
бежом продукцию, созданную на 
территории России. «ФАС исходит 
из необходимости защиты безо-
пасности российских пользовате-
лей, защиты внутреннего рынка 
России, обеспечения роста кон-
курентоспособности российских 
товаров, работ и услуг на междуна-
родном рынке», — пояснила Заева.

По словам одного из участни-
ков рынка, предложения ФАС по-
зволят вывести из-под действия 
закона такие сервисы, как Ivi.ru, 
Megogo и Okko. «Среди совладель-
цев этих площадок есть иностран-

цы, но большинство пользовате-
лей — из России», — пояснил собе-
седник РБК. По данным Kartoteka.
ru, ООО «Иви.ру», ООО «Мегого» 
и ООО «ОККО», которые развива-
ют одноименные сервисы, сейчас 
подконтрольны различным оф-
шорам. «Перечисленные иници-
ативы ФАС направлены на под-
держание локальных игроков и не 
деформируют рынок в отличие от 
требований, которые предусмо-
трены редакцией законопроек-
та, прошедшей первое чтение», — 
отметил гендиректор OKKO Иван 
Гродецкий.

Без забвения

Минкомсвязь также предлагает от-
казаться от идеи распространения 
норм закона о «праве на забвение» 
(с 1 января 2016 года пользователь 
может потребовать у поисковых 
систем исключить из выдачи недо-

стоверную или устаревшую инфор-
мацию) на онлайн-кинотеатры. 
По словам гендиректора Megogo в 
России Виктора Чеканова, предло-
жение обязать онлайн-кинотеатры 
удалять по требованию пользова-
телей контент с информацией, не 
соответствующей действительно-
сти, изначально не имело смысла. 
«Легальные профессиональные 
сервисы распространяют исклю-
чительно лицензионный контент, 
разрешенный для показа на тер-
ритории России. Представьте, что 
какой-то пользователь потребует 
удалить из каталога фантастиче-
ский фильм из-за несоответствия 
сюжета действительности», — ука-
зывает Чеканов. В целом , по его 
мнению, появились «признаки 

того, что диалог выходит на каче-
ственный уровень».

Гендиректор ассоциации «Ин-
тернет-видео» Алексей Бырдин от-
метил, что предложения Минком-
связи и «особенно позиция ФАС бу-
дут способствовать существенно-
му улучшению сути законопроекта, 
избавлению его от вредных и из-
быточных ограничений для наших 
онлайн-кинотеатров». «Мы при-
ветствуем эту тенденцию и ждем 
появления новой версии текста за-
конопроекта, где, как мы рассчиты-
ваем, все здравые предложения бу-
дут отражены», — заявил Бырдин.

Дата второго чтения законо-
проекта, который планировалось 
утвердить до 1 марта 2017 года, 
пока не назначена. 

По словам одного из участников рынка, 

предложения ФАС позволят вывести 

из-под действия закона такие сервисы, 

как Ivi.ru, Megogo и Okko

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Кино под контролем

Законопроект де-
путатов Госдумы 
Андрея Лугового и 
Шамсаила Сарали-
ева предлагает за-
претить иностран-
ным инвесторам 
владеть более 20% 

аудиовизуальных 
сервисов, средняя 
ежедневная ауди-
тория которых в 
течение месяца со-
ставляет более 100 
тыс. пользователей 
на всей территории 

России или более 
20 тыс. — в одном 
регионе страны. 
Также онлайн-кино-
театры будут обя-
заны зарегистри-
роваться в реестре 
Роскомнадзора.

Опасность распространения норм закона на социальные сети и популярные видеосервисы в Минкомсвязи увидели в формулировке, 
описывающей, на кого действие законопроекта не распространяется.  На фото: глава Минкомсвязи Николай Никифоров
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Крупнейший банк страны назвал сумму иска «Транснефти» по сделке с деривативами

Сбербанк спорит о производных
КИРИЛЛ БУЛАНОВ

«Транснефть» требует в 
судебном порядке взыскать 
со Сбербанка 66 млрд руб., 
чтобы возместить потери 
от сделки с производными 
финансовыми инструмента-
ми. Сбербанк будет оспари-
вать иск.

Сбербанк раскрыл сумму тре-
бований «Транснефти» по иску 
о признании недействитель-
ной  сделки с производными 
финансовыми инструментами, 
которую банк и компания за-
ключили в 2014  году и в ре-
зультате которой «Транснефть» 
понесла  убытки. Как следует из 
годового отчета банка по МСФО, 
сумма составляет 66 млрд руб. 
Ранее о том, что «Транснефть» 
подала иск к банку, сообщал 
Bloomberg, отметив, что потери 
компании от сделки превысили 
75 млрд.

Сбербанк разницу в цифрах 
не комментирует. Банк также не 
уточняет, собирается ли он за-
кладывать издержки на это су-
дебное разбирательство.

Убыточные инструменты

Иск был подан в столичный 
арбитраж 11 января. О сделках 
с деривативами «Транснефть» 
сообщила в отчете за 2014 год.

Как следовало из отчета, в де-
кабре 2013 года компания «в це-
лях снижения стоимости обслу-
живания корпоративных обли-
гаций» одновременно купила 
барьерный опцион-пут с отла-
гательным условием и продала 
барьерный опцион-колл с от-
лагательным условием на сум-
му $2 млрд с датой исполнения 
в сентябре 2015 года. В конце 
2014 года на фоне обесценения 
рубля «Транснефть» заключила 
с банком сделку «процентный 
своп», которая предусматрива-
ла обмен плавающей ставки на 
плавающую на основе аморти-
зируемой номинальной суммы 
на срок до 2029 года. В рамках 
этой сделки были реструктури-
рованы условия по барьерным 
опционам в части изменения 
барьера в сторону увеличения и 
заключены опционы со сроками 
исполнения в четвертом кварта-
ле 2014 года.

 Чистый убыток «Транснеф-
ти» от операций с производны-
ми финансовыми инструмен-
тами составил 75,3 млрд руб., 
или почти 10% от выручки за 
2014 год.

Предстоящие тяжбы

Предварительное рассмотрение 
иска «Транснефти» к Сбербанку 
о признании сделки недействи-
тельной назначено на 20 марта.

Сбербанк с иском не согласен 
и намерен его оспорить. Как го-
ворится в годовом отчете банка, 
сделка была рассчитана и закры-
та, но, по мнению «Транснефти», 
банк действовал недобросовест-
но при ее заключении. У руко-
водства банка «нет оснований 
соглашаться с позицией истца 
и нет информации, которая бы 

свидетельствовала о возможном 
существенном оттоке экономи-
ческих ресурсов» по иску, под-
черкивается в документе.

Сбербанк ранее подал в арби-
траж два ходатайства о получе-

нии от «Транснефти» большого 
перечня финансовых докумен-
тов. В первом ходатайстве банк 
просит суд запросить у компа-
нии ее внутренние документы, 
связанные с ее работой на фи-
нансовом рынке. Банк таким об-
разом рассчитывает показать, 
что «Транснефть» — професси-
ональный участник рынка и не 
могла не осознавать связанные 
со сделками риски.

Во втором банк просит суд за-
просить у «Транснефти» доку-
менты по аналогичным сделкам 
компании с другими банками — 

Deutsche Bank, французского 
BNP Paribas и швейцарского UBS. 
Банк таким образом хочет по-
казать, что «Транснефть» неод-
нократно совершала сделки по 
страхованию валютных рисков.

Суд пока оставил оба ходатай-
ства открытыми и обязал Сбер-
банк представить к предстояще-
му заседанию отзыв на иск на 
основе имеющихся документов.

Аналогичные иски

В конце января текущего года 
«Ведомости» сообщали, что 
помимо «Транснефти» иск по 
сделкам на финансовом рынке 
к Сбербанку подала и АХК «Су-
хой». Эти сделки «Сухой» заклю-
чал в 2013–2014 годах.

Как говорилось в отчете ком-
пании по МСФО за 2013 год, ком-
пания подвержена валютному 
риску, связанному с выручкой, 
закупками и кредитами, номи-
нированными в валюте. Чтобы 
воспользоваться преимущества-
ми низких процентных ставок, 
группа заключила несколько 
краткосрочных валютных со-
глашений-опционов. 

Чистый убыток «Транснефти» от операций 

с производными финансовыми инструментами 

составил 75,3 млрд руб.

К О Н Ф Л И К Т

Чиновник Минпромторга возглавит производителя танков «Армата»

Броня для замминистра
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Новым гендиректором 
Уралвагонзавода (УВЗ), 
100% акций которого в со-
ответствии с указом прези-
дента Владимира Путина 
передано «Ростеху», стал 
бывший заместитель главы 
Минпромторга Александр 
Потапов.

Уралвагонзавод возглавит быв-
ший замглавы Минпромторга 
Александр Потапов, сообщили 
РБК в пресс-службе «Ростеха». 
Соответствующее распоряжение 
уже подписано.

«Он является опытным ру-
ководителем, глубоко погру-
жен в специфику деятельно-
сти оборонно-промышлен-
ного  комплекса, внешнеэко-
номическую   деятельность, а 
также в структуру выполнения 
гособоронзаказа. Мы рассчи-
тываем,  что под руководством 
Потапова  будут реализованы 
амбициозные цели, стоящие 
перед  Уралвагонзаводом»,  — 
передает слова главы «Ростеха» 
Сергея Чемезова пресс-служба 
компании.

Разговоры о перестановках в 
руководстве УВЗ ходили с кон-
ца прошлого года. В начале ок-

тября 2016 года «Ведомости» со-
общили, что курирующий воен-
но-промышленный комплекс 
России вице-премьер Дмитрий 
Рогозин обратился к президен-
ту России Владимиру Путину с 
предложением сменить руково-
дителя УВЗ Олега Сиенко, работу 
которого подверг критике. Тогда 
же Рогозин предложил передать 
компанию «Ростеху».

Тогда на УВЗ сообщения СМИ 
о предложениях Рогозина назы-
вали слухами, однако в конце де-
кабря 2016 года Путин подписал 
указ о передаче «Ростеху» 100% 
акций УВЗ. На следующий день 
«Коммерсантъ» со ссылкой на 

свои источники сообщил, что 
новым гендиректором компа-
нии может стать заместитель 
главы Минпромторга Александр 
Потапов.

В начале февраля издание 
Lenta.ru со ссылкой на источ-
ник в оборонной промышлен-
ности сообщало, что Олега Си-
енко на посту гендиректора 
УВЗ  сменит Максим Кузюк, до 
конца 2016 года возглавлявший 
подконтрольный «Ростеху» хол-
динг «Технодинамика». 7 февра-
ля пресс-служба «Ростеха» ин-
формацию о скором назначе-
нии Кузюка опровергла. В этот 
же день Чемезов сообщил жур-

налистам, что «Ростех» планиру-
ет сменить руководителя Урал-
вагонзавода, сообщал «Интер-
факс». Тогда Чемезов отказался 
назвать имя преемника действу-
ющего главы предприятия Оле-
га Сиенко.

Корпорация УВЗ была созда-
на в 2007 году на основе ниж-
нетагильского Уралвагонзаво-
да. По прогнозам УВЗ, по ито-
гам 2016  года компания вер-
нется  к  прибыльности после 
рекордного убытка на 16,1 млрд 
руб. за 2015  год. Выручка ожи-
дается на уровне 141,9 млрд 
руб. (+30%), сообщала компания 
29  декабря. 

К А Д Р Ы
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К чему приведет введение всеобщего безусловного дохода

Гармония или деградация

АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Проводимый в Финляндии 
эксперимент по выплате без-
условного пособия дал первые 
результаты: против него высту-
пили крупнейшие профсоюзы. 
Однако все больше стран при-
сматривается к идее выплаты 
повсеместного базового дохода.

Финский подход

Безусловный базовый доход  — 
модная сейчас в развитых странах 
тема. Речь идет о гарантированных 
пожизненных выплатах, которые 
могут заменить громоздкие си-
стемы социального обеспечения. 
И  если это случится, то людям 
будут платить просто за сам факт 
существования, а не потому, что 
они по тем или иным причинам 
не могут себя содержать.

Вот самый свежий пример. 
В  конце 2016 года в Финляндии 
стартовала пробная система ба-
зового дохода. Принять участие 
в эксперименте мог любой граж-
данин в возрасте от 25 до 58 лет, 
который по состоянию на ноябрь 
прошлого года получал пособие 
по безработице. Из числа подав-
ших заявления компьютер произ-
вольно отобрал 2 тыс. участников, 
в скором времени их число может 
вырасти до 10 тыс.

Теперь каждому участнику пи-
лотной программы государство 
ежемесячно выплачивает €560. 
Это столько же, сколько получа-
ет финский безработный без уче-
та стажа и наличия детей, то есть 

минимальное пособие. Но пособие 
могут сократить или вовсе отме-
нить, если его получатель нашел 
заработок, а базовый доход не 
тронут. Все два года эксперимента 
его участники будут получать эти 
деньги, даже если зарабатывать 
начнут в несколько раз больше.

Правительство таким образом 
хочет выяснить, как гарантирован-
ные выплаты действуют на рынок 
труда, в частности, подвигнут они 
безработных к трудоустройству 
или, наоборот, подстегнут тунеяд-
ство. По истечении двух лет пра-
вительство решит, распространять 
ли систему базового дохода на всю 
страну.

Таким образом, результа-
ты будут объявлены не раньше 

2019  года. Поэтому сейчас мож-
но только говорить о первых вы-
водах, и они весьма интересные.  
The Guardian разыскала финнов, 
которым базовый доход пришел-
ся по душе. Один бывший булоч-
ник, потерявший работу еще два 
года назад, получил уведомление о 
включении в эксперимент на Рож-
дество. Потому что в ноябре, кроме 
пособия, они ничего не получали. 
Но к Рождеству он уже устроился 
стажером в IT-компанию. Зарпла-
та никак не мешает ему получать 
свои €560.

Другой участник программы — 
бизнесмен, разорившийся пять 
лет назад, с тех пор все время был 
чем-то занят — делал сайты, сни-
мал свадьбы, но денег за это не 

брал, почему и прошел отбор. Те-
перь он сможет зарабатывать тем 
же самым, не теряя госсодержания: 
«Если бы до введения базового до-
хода я брал за это деньги, у меня 
были бы проблемы [со службой со-
цобеспечения]», — говорит он.

Недовольны программой, как 
ни странно, профсоюзы. «Чем бы 
ни закончился эксперимент, за-
теянный правительством, мы все 
равно будем против»,  — заяви-
ли в феврале профсоюзные лиде-
ры. SAK, крупнейшее в Финлян-
дии профсоюзное объединение, 
считает, что, во-первых, базовый 
доход отучает людей работать, 
прежде всего молодых матерей и 
приближающихся к пенсионному 
возрасту, а во-вторых, даст людям 

больше возможностей торговать-
ся за более выгодные условия ра-
боты, что подстегнет инфляцию. 
Ну и плюс всеобщий базовый до-
ход влетит стране в копеечку — 
если распространить его на всех, 
бюджетный дефицит увеличится 
на 5% ВВП.

Не исключено, что профсоюзы 
защищают в первую очередь соб-
ственные интересы. Ведь до сих 
пор за лучшие условия торгова-
лись профсоюзы, а теперь необхо-
димость в них снизится, членство 
сократится, взносы тоже, объясня-
ет Ги Стэндинг, профессор Лондон-
ского университета.

Справедливость 
или халява

Экспериментирует с базовым до-
ходом не только Финляндия. Бла-
готворительные организации и 
власти пробуют сейчас раздавать 
деньги по всему миру. В целом идее 
регулярно платить фиксированную 
сумму всем гражданам — и безра-
ботным, и занятым — не одна сотня 
лет. Ее предлагал еще Томас Пейн, 
один из отцов-основателей США.

Как утверждают ее сторонники, 
существует немало причин посту-
пать именно так. Это и сочувствие, 
и борьба с бедностью и социаль-
ной напряженностью, и стимуля-
ция спроса, предпринимательства 
и образования, высвобождение 
творческой энергии. Правда, все 
эти резоны так или иначе нашли 
свое отражение в нынешних систе-
мах соцобеспечения. Но эти систе-
мы либо не достигают своих целей, 
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Базовый доход отучит людей работать, подстегнет инфляцию и влетит стране в копеечку, отмечают в профсоюзах Финляндии

Где еще проводят эксперименты 
по выплате базового дохода

Кения
В начале 2017 года 
запускается проект 
благотворительной ор-
ганизации GiveDirectly. 
В 40 деревнях участ-
ники безвозмездно 
будут получать еже-
месячные выплаты из 
расчета $0,75 в день 
на человека в течение 
12 лет. В 80 деревнях 
участникам будут вы-
плачивать такое же 

пособие в течение двух 
лет. Еще в 80 деревнях 
участникам разом вы-
дадут весь объем посо-
бия за два года. 

Индия
Правительство гото-
вится провести новый 
эксперимент в раз-
витии двух пилотных 
программ в штате 
Мадхья-Прадеш, где 
начиная с 2010 года в 

течение полутора лет 
6000 человек получа-
ли небольшие ежеме-
сячные выплаты.

Нидерланды
На 2017 год запла-
нирована пилотная 
программа, по которой 
250 малоимущих граж-
дан будут получать от 
государства по €960 в 
месяц в течение двух 
лет. Им будет предло-

жена возможность за-
ниматься волонтерской 
работой за небольшую 
доплату. В одной из 
групп участники будут 
получать бонусы за 
выполненную работу, 
в другой — аванс, кото-
рый они должны будут 
вернуть, если не зани-
мались волонтерством.

Источник: 
Business Insider
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либо даже усугубляют проблемы, 
которые должны решать, тогда как 
базовый доход мог бы радикально 
избавить соцобеспечение от мно-
жества накопленных недостатков, 
считают его адепты.

Джон Картер, специалист по на-
логам и адвокат из Калифорнии, 
сформулировал краткие объясне-
ния, чем хорош базовый доход, для 
17 групп, активно дискутирующих 
на эту тему.

Например, лейбористы и участ-
ники профсоюзов убеждены, что 
получатели пособий — обуза для 
работающих. Но на самом деле 
живущие на пособие не сбива-
ют уровень зарплат, поскольку не 
конкурируют за место на рынке 
труда. На любых переговорах тот, 
кто может отказаться от соглаше-
ния, всегда может эксплуатировать 
того, кто такой возможности ли-
шен. Базовый доход — это, по сути, 
постоянный забастовочный фонд.

Многим введение базового до-
хода не кажется справедливым — 
зачем раздавать деньги бездельни-
кам? Но если все люди равны, то ка-
ждому причитается равный объем 
собственности, рассуждает Джон 
Картер. В рыночной экономике те, 
кто решает ограничиться базовым 
доходом, живут не за счет тех, кто 
работает, а за счет своей «справед-
ливой доли», предоставляя осталь-
ное тем, кто хочет работать.

К тому же перемены назрели — 
30–50 лет назад на смену инду-
стриальному обществу пришло об-
щество услуг, которое теперь сме-
няет общество досуга, в котором 
большинство трудится в области 
искусства или науки или не трудит-
ся вообще. Пора готовиться к вре-
менам, когда экономике не нужно, 
чтобы все работали. Базовый доход 
может обеспечить людям содержа-
ние, а бизнесу — клиентов.

Чем плохи пособия 
по безработице

Еще один важный плюс базово-
го дохода — отстранение бюро-
кратов от распределения помо-

щи, подчеркивает исследование 
либертарианского Института 
Катона в Вашингтоне. Борьбу с 
бедностью в США ведут 126 про-
грамм, которыми заведуют шесть 
ведомств и пять независимых 
агентств, и это только на феде-
ральном уровне (есть еще уров-
ни штатов и муниципалитетов). 
Зачастую эти программы пере-
секаются — ведут к одним и тем 
же целям, но управляют ими не-
сколько ведомств. Это громозд-
кое администрирование само 
по себе обходится примерно в 
5% выделяемых денег. К тому же 
в такой сложной системе одни 
получатели умудряются найти 
лазейки и получить лишнее, а 
другие не получают и того, что 
им причитается, потому что не 
могут удовлетворить все бюро-
кратические требования. Ведь 
нужно представлять доказатель-
ства, что тебе положено какое-то 
пособие, а чиновники должны их 
проверить.

Базовый доход избавил бы об-
щество ото всех этих неудобств, 
устранив — или почти устранив — 
из процесса бюрократию. Чинов-
никам останется только раз в ме-
сяц отправлять каждому чек на 
заранее известную сумму. Кро-
ме того, государство перестало бы 
решать за людей, как им тратить 
полученные средства, ведь сей-
час только четверть федеральных 
вспомоществований выдается 
наличными, остальное — продук-
товыми талонами, платой за на-
емное жилье (она напрямую на-
правляется арендодателю), бес-
платными обедами в школе и т.п. 
Это отучает получателей помощи 
от самостоятельности — ведь они 
не могут решать, не стоит ли сэко-
номить на еде, чтобы переехать в 
более благополучный район.

Более того, в нынешнем виде 
пособия укореняют бедность, по-
гружая в нее будущие поколения. 
Мать-одиночка с большой веро-
ятностью предпочтет сидеть на 
пособии, чем устроиться на ра-
боту, ведь даже небольшой до-

ход лишит ее права на льготы и 
выплаты. В итоге каждый день 
ходить на работу из-за лишних 
$100 в месяц выходит себе доро-
же. Дорогим удовольствием ока-
жется и брак, если супруг имеет 
доход не в виде пособия — семья 
в таком случае может оказаться 
ниже уровня бедности. С таким 
же представлением о жизни вы-
растают дети и, как и она, угаса-
ют раньше времени от никчемно-
сти, стресса и уныния, утвержда-
ют критики нынешней системы 
социальной поддержки.

Безработные также увеличива-
ют нагрузку на медицину и право-
охранительные органы, на кото-
рых можно было бы сэкономить в 
ином случае. При базовом доходе, 
который такая семья получала бы, 
даже если бы у нее были трудовые 
заработки, дети могли бы посвя-
тить себя дальнейшей учебе, ос-
воить навыки, которые преврати-
ли бы их из налогополучателей в 
налогоплательщиков.

Средства, сэкономленные на 
бюрократии, правоохране и здра-
воохранении, могли бы стать од-
ним из источников финансирова-
ния всеобщего базового дохода.

Впрочем, этих средств будет 
недостаточно, честно указывают 
исследователи из Института Ка-
тона. Всего США на разных уров-
нях раздают малоимущим около 
$1 трлн в год, а если каждому из 
300 млн американцев выдавать 
прожиточный минимум (при-
мерно $12 тыс. в год), необходи-
мо $4,5 трлн. Даже если пустить 
всю нынешнюю соцпомощь, в том 
числе медицинское обеспечение, 
на базовый доход, наберется в об-
щей сложности $3,5 трлн. Осталь-
ное придется добирать, реформи-
ровав налоговую систему, то есть 
увеличив налоги на наиболее обе-
спеченных граждан.

Хотят ли люди работать

Эксперименты по выдаче посо-
бий без предварительных усло-
вий проводились и раньше. Са-

мый известный из них — в канад-
ском городке Дофин в провинции 
Манитоба — назывался Mincome. 
С 1975 по 1977 год любой из 12 тыс. 
жителей этого населенного пун-
кта, живущего сельским хозяй-
ством, имел право на ежегодный 
доход не меньше определенной 
суммы. Тем, чей заработок не до-
тягивал до нее, выплачивали раз-
ницу, а это было примерно 30% 
населения.

Эвелин Форгет, экономист из 
Университета Манитобы, изучи-
ла результаты этого эксперимен-
та много лет спустя и обнаружи-
ла, что среди получателей тако-
го минимума уровень госпита-
лизации сократился на 8,5% по 
сравнению с контрольной груп-
пой. Больше подростков стали за-
канчивать школу, а не бросать ее, 
чтобы искать заработок, и в ито-
ге находили более высокооплачи-
ваемую работу, чем их сверстни-
ки. Матери стали больше времени 
отводить уходу за детьми, а глав-
ное — кормильцы не стали сокра-
щать свою занятость и компенси-

ровать выпадающий доход посо-
биями. То есть люди в целом хотят 
работать, даже если им предлага-
ют возможность этого не делать.

Появились и новые аргумен-
ты в пользу базового дохода. 
«Чего люди не учитывают, так это 
того, что если стоимость труда 
стремится к нулю [потому что ум-
ные роботы будут выполнять всю 
работу], то стоимость качествен-
ной жизни резко сокращается, — 
объяснял журналу The New Yorker 
глава одного из крупнейших аме-
риканских инвестиционных ин-
кубаторов YCombinator Сэм Альт-
ман. — Так что если американской 
семье из четырех человек сейчас 
для благополучной жизни требу-
ется $70 тыс. в год (эту цифру мы 
слышим чаще всего), то лет через 
10–20 эта сумма может снизить-
ся в два или в четыре раза — тут 
сыграют роль не только роботы, 
которые стоят меньше, чем люди, 
но и новые технологии в энерге-
тике, которые сделают ее дешевле, 
а вместе с ней снизят стоимость 
продовольствия». 

Введение базового дохода*

Доля респондентов, 
которые готовы 
проголосовать за 
введение базового 
дохода, % 

Как повлияет введение 
базового дохода на выбор 
работы респондентами, %

71

63

62

69

63

58

34
Никак не 
повлияет

4
Уволятся

5
Будут работать 

на фрилансе

15
Будут  

проводить 
больше 

времени 
с семьей 

13
Не устра-
ивает ни 

один из ва-
риантов  

7
Будут работать  
волонтером

7
Поищут другую 
работу

7
Будут 
меньше 
работать 

10
Получат дополни-
тельные навыки  

* Опрос проводился среди 10 тыс. человек

Источник: Nico Jaspers, PhD
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Как получить компенсацию за задержку рейса

Деньги из воздуха
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

За отмену или задержку рейса 
пассажиры, которые путеше-
ствуют европейскими ави-
алиниями или просто летят 
из ЕС, могут получить до €600 
компенсации. Как добиться 
этой выплаты и какие сервисы 
помогут ускорить процесс?

Согласно постановлению Европар-
ламента и Совета EC №261, пасса-
жиры, чей рейс был отменен или 
задержан более чем на три часа, 
могут получить от авиаперевозчи-
ка от €200 до €600. Эта норма ка-
сается рейсов европейских авиа-
компаний по всему миру и рейсов 
любых компаний из европейских 
стран. Таким образом, клиенты 
российских авиакомпаний, кото-
рые улетают из Европы, тоже мо-
гут претендовать на эти деньги — 
в отличие от тех, кто летает ими же 
по России, в США или Азию. Дело 
в том, что Россия пока не присое-
динилась к Монреальской конвен-
ции, которая унифицирует обяза-
тельства авиаперевозчиков перед 
пассажирами.

Ключевой фактор, позволяющий 
получить компенсацию, — причина 
отмены или задержки рейса. «Это 
должна быть вина авиакомпании — 
например, проблемы с самолетом 
или какие-то технические причи-
ны, — объясняет Евгений Лонский, 
региональный директор между-
народного сервиса для получения 
компенсаций AirHelp в Восточной 
Европе. — Другие случаи, такие как 
теракты, забастовки и непогода, 
компенсации не подлежат».

Сумма компенсации, соглас-
но постановлению ЕС, зависит от 
двух факторов: дальности переле-
та и времени задержки. Так, если 
вылет задержан более чем на три 
часа, а его дальность составляет ме-
нее 1500 км, авиакомпания долж-
на выплатить пассажиру €250. Если 
задержка составляет более четырех 
часов, а перелет — более 3500 км, 
сумма возрастает до €600. Евгений 
Лонский отмечает, что при длитель-
ных задержках авиакомпания так-
же должна обеспечить пассажиров 
водой, питанием и предоставить от-
ель. Но это не освобождает перевоз-
чика от необходимости заплатить 
компенсацию. 

Претендовать на компенсацию 
можно в течение нескольких лет. 
«Это зависит от страны, в которой 
зарегистрирована авиакомпания, 
или от страны вылета — если речь 
идет не о европейской компании. 
Обычно это срок от двух лет, как в 
Испании, до шести, как в Англии», — 
рассказывает Роман Гильманов, ге-
неральный директор российской 
компании Compensair, оператора 
сервиса для получения компенса-
ций от авиакомпаний.

Как требовать 
компенсацию

Тривиальный путь — обратиться 
в авиакомпанию самостоятельно. 
Главное — сохранять посадочные 

талоны, так как некоторые компа-
нии без них не рассматривают обра-
щения, поясняет Лонский. Гильма-
нов также советует взять у сотруд-
ников авиакомпании или аэропор-
та справку о том, что рейс задержан. 
В крайнем случае можно сфотогра-
фировать табло рейсов (чартер-
ные перелеты, по словам эксперта, 
иногда плохо отслеживаются база-
ми данных). Если клиенту придется 
обращаться в суд, такая фотография 
также может быть доказательством 
задержки рейса, рассказывает Гиль-
манов.

Далее нужно составить на ан-
глийском онлайн-заявку или пись-
менную претензию к авиакомпа-
нии (в зависимости от ее правил). 
Для этого нужно разобраться, на 
какую компенсацию можно пре-
тендовать, описать в претензии 
обстоятельства, а также указать, на 
основании каких пунктов закона 
полагается компенсация, говорит 
Гильманов. Ответ авиакомпании 
можно ожидать в среднем 1–3 ме-
сяца, добавляет Лонский.

Компании часто игнорируют 
первичные обращения клиентов 
или автоматически присылают от-
каз, рассказывают эксперты. «За-
дача пассажира — следующим ша-
гом доказать, что его случай прои-
зошел именно по вине авиакомпа-
нии. Поэтому далее важно изучить 
прецеденты, когда компания была 
признана виновной, и составить 
юридически грамотный ответ на 
полученное возражение», — гово-
рит Гильманов. Если и на этом эта-
пе компания отказывает в выплате, 
нужно обращаться в суд европей-

ского города, где находится глав-
ный офис перевозчика. Если же 
речь идет не о европейских компа-
ниях, то иск надо подавать в стра-
не вылета, но только в случае, если у 
авиаперевозчика есть там предста-
вительство, говорит Лонский.

Какие сервисы могут 
помочь

В мире существует множество ком-
паний, которые занимаются обще-
нием с перевозчиками и могут по 
заявке пассажира обратиться в суд. 

Помимо уже упомянутых AirHelp и 
Compensair это сервисы Refund.me, 
Flightright и Flight Delays. В мар-
те подобную услугу запускает сайт 
Kupibilet.ru.

Россияне обращаются за ком-
пенсациями довольно редко, гово-
рит Лонский. В системе AirHelp, по 
его словам, сейчас около 256 тыс. 
заявок, российских — только 488. 
Гильманов утверждает, что сейчас 
его компания работает примерно 
с тысячей российских обращений. 
Около 80% клиентов сервиса — рус-
скоговорящие, и половина этих лю-
дей живет в России.

Чаще всего — примерно в 60% 
случаев  — авиакомпании согла-
шаются выплатить компенсацию 
на раннем этапе, то есть во время 
переписки с менеджерами серви-
са, рассказывает Гильманов. Если 
же авиакомпания отклоняет заяв-
ление о компенсации, то оно пере-
дается в юридический отдел серви-
са и 80–90% подобных дел решает-
ся на уровне переписки юристов с 
авиакомпанией, говорят эксперты. 

В остальных случаях приходится 
обращаться в органы защиты прав 
потребителей в европейских стра-
нах, а затем — в суд, и 98% судеб-
ных дел сервисы выигрывают, го-
ворит Лонский.

Комиссия сервисов составляет 
стандартную величину — 25% от 
суммы полученной компенсации. 
Kupibilet.ru будет дополнительно 
удерживать еще 10%. Оплату все 
сервисы берут только после полу-
чения согласия в выплате от авиа-
компании. Если же не удается полу-
чить компенсацию, то клиент ниче-
го не платит.

Сколько ждать 
компенсации

Гильманов отмечает, что получе-
ние компенсации через посредни-
ка занимает от нескольких недель 
до полугода, примерно такие же 
сроки называет и Лонский. Впро-
чем, в сложных случаях ожидание 
может быть и большим. Россиянин 
Ян Костин в июле прошлого года 
подал Compensair заявку на полу-
чение компенсации от компании 
Air France. Причиной стало не опо-
здание, а нечеткая работа билет-
ной службы авиакомпании. В июне 
Костин должен был лететь из Мар-
селя в Москву с пересадкой в Па-
риже. Однако началась забастов-
ка пилотов Air France, из-за чего за 
несколько дней до вылета ему по-
меняли билеты. Во втором вариан-
те оба рейса — из Марселя в Париж 
и из Парижа в Москву — выполня-
лись в одно время. Костин потребо-
вал поменять билеты еще раз. Но-
вый маршрут проходил через Рим, 
при этом в билетах была опечатка. 
«Авиакомпания ошиблась в одной 
букве: вместо июня («JUN») был ука-
зан январь («JAN»). Поэтому в Риме 
пришлось снова общаться с авиа-
компанией и опять менять биле-
ты», — рассказал РБК Костин.

Юристы Compensair, проверив 
заявку, решили, что авиакомпания 

должна заплатить компенсацию. 
Деньги пришли Костину в начале 
марта.

Как пояснил Гильманов, Air 
France достаточно давно согласи-
лась выплатить компенсацию, од-
нако долго не переводила деньги 
сервису. «Только после того, как мы 
начали работу с органами по защи-
те прав потребителей в стране вы-
лета и только когда мы отправили 
письмо, предупреждающее о нача-
ле судебного разбирательства, ави-
акомпания перевела деньги», — рас-
сказывает он.

Стоит ли пользоваться 
услугами посредников

Заместитель председателя обще-
ственного совета при Ростуризме 
Дмитрий Давыденко считает «ком-
пенсационные» сервисы удобными. 
«Это обычные юридические услу-
ги, поставленные на конвейер. Если, 
например, у вас сумма претензий 
5–10 тыс. руб., то ради этого тра-
тить время на поход в юридическую 
компанию, наверное, бессмыслен-
но. Заполнить форму на сайте го-
раздо проще», — поясняет он.

Комиссию в 25% он считает 
оправданной, особенно учитывая 
то, что сервисы берут ее только в 
случае удовлетворения претензии. 
В принципе, пассажир может за-
няться возвратом и самостоятель-
но, если есть время и желание. Если 
нет — вполне можно доверить это 
другим людям, говорит Давыденко.

Впрочем, эксперт по граждан-
ской авиации и руководитель пор-
тала Aviator.ru Сергей Мартиросян 
советует тщательно подумать, пре-
жде чем обращаться к посредни-
кам. «Если человек принципиаль-
но хочет получить от авиакомпа-
нии деньги, но не хочет разбирать-
ся в юридических тонкостях, то есть 
смысл обратиться к сервисам. Од-
нако с перевозчиками часто мож-
но договориться на месте», — рас-
сказывает он.

По мнению Мартиросяна, мно-
гие авиакомпании дорожат репу-
тацией и соглашаются возместить 
потерю времени какими-либо бо-
нусами — например, подарить пас-
сажиру мили или повысить класс 
обслуживания на следующем рей-
се. Поэтому эксперт все же рекомен-
дует сначала написать перевозчику 
и попробовать договориться о фор-
ме компенсации. Если же авиаком-
пания не идет на уступки, то стоит 
составлять претензию, резюмиру-
ет он.

Председатель комиссии по 
гражданской авиации обществен-
ного совета Ространснадзора Олег 
Смирнов более категоричен. Он 
считает, что авиапассажиры долж-
ны защищать свои права самосто-
ятельно. «Вместо того чтобы до-
верять всю работу подобным сер-
висам, которые зарабатывают на 
незнании, лучше разобраться в за-
конах, причем начиная с Консти-
туции, и, основываясь на этих за-
конах, обращаться в суд. А суд бу-
дет на стороне потребителя», — за-
ключает эксперт. 

В мире существует множество компаний,  

которые занимаются общением с перевозчиками  

и могут по заявке пассажира обратиться в суд
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